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Начальника ГУВД проверили 
На днях завершилась проверка инспекторской комиссии 
МВД России в ГУВД Воронежской области. Как сообщил 
начальник ГУВД, генерал-лейтенант милиции Олег Хотин в 
официальном заявлении средствам массовой информации, 
визит бригады МВД в Воронеж был инициирован им лично. 
Поводом стали обличительные высказывания депутата Во-
ронежской областной Думы Александра Пономарева в адрес 
Олега Хотина. В ходе проверки нарушений закона со стороны 
начальника ГУВД не выявлено. Как сказал председатель 
комиссии, главный инспектор МВД России генерал-майор 
милиции Валерий Матюшин, факты, изложенные депута-
том, не нашли своего подтверждения ни документально, ни 
в оперативном плане.  

Сверхмарафон – через Воронеж
Сегодня в 11.00 в Воронеж прибывает группа участников 
Международного легкоатлетического сверхмарафона, кото-
рый проходит со 2-го по 20-е октября в рамках российско-ту-
рецкой дружбы. В пробеге от Москвы до Самбула участвуют 35 
человек от России, Турции, Беларуси, Казахстана и Украины. 
В Воронеже «легкоатлетические послы мира» возложат цветы 
погибшим воинам у памятника Славы, поприсутствуют на 
показательных выступлениях местных юных спортсменов, 
проведут пресс-конференцию в СДЮСШОР № 33 (бульвар 
Победы, 17 б, начало в 14. 45) и с площади Победы в 18. 00 
отправятся дальше по установленному маршруту (в частнос-
ти, побегут через Павловск и Богучар). 

На 1500 доз меньше 
С крупной партией марихуаны задержан 28-летний воро-
нежец при пересечении границы с Украиной в районе села 
Бугаевка Кантемировского района, сообщили в группе ин-
формации и общественных связей Управления Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков по Воронежской 
области. Более 700 граммов наркотика, расфасованного в 
полиэтиленовые пакеты, он прятал под одеждой.  Следствию 
еще предстоит установить место сбыта «зелья», но, так или 
иначе, воронежским спецслужбам удалось не допустить 1500 
доз до «потребителя». По факту возбуждено уголовное дело по 
статье «Контрабанда». 

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, местами кратковре-
менный дождь; ветер юго-восточный умеренный, температура 
+14...+19.

5 октября по области – облачно с прояснениями, местами 
кратковременный дождь; ветер юго-восточный умеренный, 
температура ночью +6...+11, днем +13...+18.

Браслеты –  
для безопасности

На эту зарплату проживем месяц,  
но последние 20 дней будут  

разгрузочными...

Тема возвращения вытрез-
вителей – пусть и не в том виде, 
в каком с ними простились,  
-  обсуждалась на еженедельной 
планерке в областной админи-
страции. Подробности озвучил 
на встрече с журналистами вице-
губернатор Владимир Кобяшев, 
исполняющий обязанности гу-
бернатора во время отпуска 
Владимира Кулакова.

- Было много дебатов – пра-
вильно мы в свое время поступи-
ли или нет, однако альтернатив-
ных предложений за это время 
не возникло, а сама проблема 
себя не изжила, - рассказал 
вице-губернатор. - Сегодня я 
рекомендовал представителям 
мэрии изучить этот вопрос и 
представить на рассмотрение 
в областную администрацию 
варианты решения проблемы, я 
бы сказал, скорее медицинского 
порядка – ведь в таком состоя-
нии человек в первую очередь 
нуждается в медицинской помо-
щи. Другое дело, что при этом он 
компрометирует себя в обществе 
и нарушает права окружающих 
граждан. А значит, сотрудники 

На трезвую голову
Региональные власти встали перед необ-
ходимостью вспомнить о вытрезвителях. 
В свое время закрытие этих учреждений 
было объявлено едва ли не самым большим 
достижением в борьбе за права граждан. 

Однако людей, появившихся на улице…  
в неприемлемом состоянии, меньше  
не стало. А позаботиться о них, заодно  
избавив окружающих от нелицеприятного 
зрелища, оказалось некому.

правоохранительных органов 
обязаны сопроводить его по 
некоему адресу, где его могут 
привести в чувство, поставить 
на ноги и отправить в семью. 
И ГУВД области настаивало, 
чтобы власть нашла какое-то 
решение.

Сам Владимир Кобяшев пред-
ложил человеколюбивый вари-
ант:  зарезервировать на базе 
одной из городских медицинских 
клиник необходимое количество 
коек, медикаменты и персонал, 
поставить все это на бюджетное 
довольствие и таким образом 
оказывать людям, попавшим в 
неприятную ситуацию, первую 
медицинскую помощь. А для тех 
коллег, которые еще не придали 
проблеме должного значения, 
рассказал, по его словам, один 
исторический пример, не свя-
занный с темой вытрезвителей, 
но вполне уместный. А именно 
– напомнил историю Василия 
Кочергина, который, будучи ру-
ководителем администрации 
Центрального района Воронежа, 
долгое время буквально отка-
зывался замечать руководителя 

следственного изолятора, пытав-
шегося попасть к главе района 
на прием. 

Финансовое положение дел в 
СИЗО, рассказал Кобяшев, было 
тогда трудным. Грубо говоря, не 
хватало даже матрасов. Началь-
ник СИЗО тщетно просиживал 
в приемной, а потом ему дали 
понять, что лучше вообще не при-
ходить – мол, вопрос не по адре-
су, нечего и беспокоить. Судьба 
посмеялась над Кочергиным. В 
1999 году группа депутатов му-
ниципального совета Воронежа 
«отстранила» от должности мэра 
Александра Цапина и «избрала» 
Василия Кочергина. Решение не 
было признано законным из-за 
отсутствия кворума, Кочергин 
отстаивал свои права в судах, 
а однажды пришел  в мэрию 
Воронежа при помощи сотруд-
ников одного их подразделений 
подмосковной милиции. Было 
возбуждено уголовное дело по 
статьям, предполагающим зло-
употребление должностными 
полномочиями и самоуправс-
тво с применением насилия. 
Кочергина посадили в СИЗО.

Оказавшись клиентом этого 
учреждения, он возмутился, что 
не на чем спать. А ему ответили: 
все так ночуют, привилегии не 
предусмотрены. 

- Вот я и сказал: коллеги,  не 
зарекайтесь, - резюмировал 
Владимир Кобяшев. - Думайте о 
будущем. И помогайте людям.

«Ромашки»:  
от слов к делу

Еще один вопрос, напрямую 
связанный с людскими порока-
ми, обсуждался на планерке в 
обладминистрации. Речь шла 
о выполнение закона, касаю-
щегося ограничения игорного 
бизнеса.

- «Ромашки» продолжают ос-
таваться на улицах, - признал 
вице-губернатор.

И рассказал, что еще на про-
шлой неделе поручил руководи-
телю Главного экономического 
управления области изучить 
вопрос вместе с правовым уп-
равлением и мэрией. В итоге 
подготовлено два проекта пос-

тановления обладминистрации, 
которые должны регулировать, 
во-первых, порядок сноса само-
вольно установленных или бро-
шенных собственником «объек-
тов азарта», их транспортировки 
и дальнейшей участи.

- Не стоит совершать в этом 
деле ошибок,  чтобы у соб-
ственников «ромашек» не было 
повода оспаривать наши дейс-
твия в суде, - отметил Владимир 
Кобяшев.

Второй момент, обозначен-
ный в проекте постановления: 
рекомендовать органам мест-
ного самоуправления провести 
инвентаризацию выданных ра-
нее разрешений на установку 
объектов игорного бизнеса. По 
необходимости в установленный 
срок отозвать разрешения, не 
удовлетворяющие требованиям 
действующего законодательс-
тва. И с привлечением сотруд-
ников соответствующих служб 
произвести отключение элект-
роэнергии.

- Так мы выстроим, наконец, 
юридический механизм воз-
действия на эту так называемую 
бизнес-среду, - сказал вице-гу-
бернатор. - На сегодняшний день 
этого механизма нет. Пытаемся 
от слов перейти к делу.

Хороший урожай, 
плохие цены

Аграрникам, по определе-
нию Владимира Кобяшева, в 
этом году выпала редкая удача 
– и урожай хороший, и цены 
на произведенную продукцию 
не хуже. По некоторым видам 
сельскохозяйственной продук-
ции закупочные цены вдвое 
превышает уровень прошлого 
года. А, например, пшеницы в 
этом году выращено вчетверо 
больше, чем нужно для того, что-
бы прокормить все население 
Воронежской области. Излишки 
продаются, вырученная прибыль 
идет на развитие и расшире-
ние производства. Словом, у 
аграрников появились хоро-
шие деньги, которые позволят 
выплатить достойную зарплату, 
рассчитаться по банковским 
кредитам, заложить деньги на 
развитие и подготовиться к 
следующем сельскохозяйствен-
ному году.

Это, безусловно, радует. Не 
радуют только взлетевшие цены 
на продовольственные товары в 
розничной торговле.

По словам вице-губернато-
ра, тот факт, что Воронежская 

область по ценам на некоторые 
продовольственные товары опе-
режает отдельные регионы даже 
в Центральном Черноземье, 
объясняется не только разгулом 
торговли.

- Нельзя продать дороже, 
если не покупают, - в общем-то, 
справедливо заметил Владимир 
Кобяшев. – Просто у нас есть 
определенная группа насе-
ления, имеющая не учтенные 
государством доходы. Имен-
но давление этой социальной 
группы на продовольственный 
рынок во многом диктует темпы 
роста цен. Хотя, мы постоянно 
напоминаем нашим предприни-
мателям, что если они не будут 
заботиться о конкуренции по 
качеству и цене на розничном 
рынке, мы вынуждены будем 
дать «зеленый свет» продукции 
из других регионов. Мы не мо-
жем обнести область забором 
или установить ввозные пошли-
ны. Задача властей – не только 
создавать  условия для развития 
продовольственного бизнеса в 
регионе, но и кормить людей, 
обеспечивая приемлемые цены 
и ассортимент, востребованный 
покупателем.

Вице-губернатор рассмотрел 
и другую сторону медали: стои-
мость жизни ежегодно растет, 
но нельзя не оценить и поло-
жительный фактор - сегодня в 
агробизнесе тот, кто работает 
прозрачно, легально и эффек-
тивно, стал иметь денежные 
средства, позволяющие этому 
бизнесу развиваться.

- Нельзя, в угоду чьим-то ин-
тересам искусственно регулируя 
государственными решениями 
цены на сельхозсырье, загонять 
людей в долговую яму, мы это 
уже проходили в 90-е годы, – на-
помнил он. -  Это заканчивается 
свертыванием производства, 
закрытием предприятий и от-
сутствием продовольствия на 
прилавках. Кто-то, быть может, 
умиляется практике админист-
ративного регулирования цен, 
но вспомните жизнь с талонами 
и очередями.

- Граждане, которые не в 
состоянии выдержать рост цен, 
могут обратиться в службу соц-
обеспечения, и рассчитывать 
на определенные выплаты из 
бюджета, - добавил Кобяшев. - 
Такая возможность социальной 
защиты есть, правда, не все 
хотят воспользоваться помощью. 
Кто-то из ложной скромности, а 
кто-то – из-за сложности офор-
мления документов.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Вытрезвители советских 
времен едва ли вернутся 
в Воронеж, но замену им 
искать все-таки придется.
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Весь прошлый год город со-
трясали новости с Воронежс-
кого экскаваторного завода, 
превратившегося в настоящий 
театр военных действий между 
владельцами предприятия и 
дисквалифицированным ныне 
внешним управляющим Юрием 
Тарасовым. Последний, судя 
по многочисленным громким 

«Бойтесь данайцев, дары приносящих…»
Торгово-развлекательный центр «Московский проспект» оказался втянутым  
в историю с растаскиванием по частям экскаваторного завода в ходе банкротства
Признать незаконной сделку по подключению Торгово-развле-
кательного комплекса «Московский проспект» к электропод-
станции ОАО «ВЭКС» Воронежский экскаватор» потребовали 
акционеры завода, обратившись с иском в Арбитражный суд 
Воронежской области.  В конце июня 2006 года внешний уп-
равляющий «ВЭКС» Воронежский экскаватор» Юрий Тарасов 
заключил соглашение с ТРЦ «Московский проспект», при этом 
сумма сделки составила 500 тысяч рублей, в то время как 
рыночная цена такого подключения как минимум в 100 (!) 
раз дороже. А в это время 20 работников завода находились 
на больничных койках в медсанчасти, безуспешно пытаясь с 
помощью голодовки добиться выплаты заработной платы.

выступлениям трудового коллек-
тива, требовавшего отстранить 
его от управления предприятием, 
пришел на завод далеко не с 
целью его оздоровить, как это 
предписывает закон о банкрот-
стве. Напротив, всего за каких-то 
полгода внешнего  управления 
- к весне прошлого года - завод 
был полностью остановлен, а 

коллектив распущен в админи-
стративные отпуска. 

Но остановленный завод – это 
ещё не прекративший существо-

вание. Обездвижен, обескров-
лен, но не исчез бесследно. На 
территории, которая когда-то 
была ВЭКСом и пока еще остает-

ся им на бумаге, осталось много 
ценного имущества, которым 
Тарасов мог распоряжаться по 
своему усмотрению – такие пол-
номочия давал ему Федеральный 
закон «О банкротстве». В разные 
моменты звучали то заявления о 
вывозе станков под видом метал-
лолома, то о сдаче в аренду цехов 
и помещений по бросовой цене. 
За такую быструю и проведенную 
без заминок остановку работав-
шего завода, а также дальнейшую 
раскрутку конфликтной ситуации 
за Юрием Тарасовым и его офи-
циальным консультантом Алек-
сандром Воронковым, представ-
лявшем интересы Тарасова на 
совещаниях в обладминистрации 
и облпрокуратуре, закрепилась 
широкая «известность» в Воро-
нежской области. Из материалов, 
опубликованных в воронежской 
прессе почти за 2 года их работы, 

можно собрать солидный том по 
истории банкротства ВЭКСа.

Сегодня после отстранения 
Юрия Тарасова от должности 
управляющего проводится тща-
тельная проверка его работы за 
период с сентября 2005 по июнь 
2007 года. Задача непростая, и 
требующая кропотливой работы 
по распутыванию нитей финан-
совых потоков. Это понятно уже 
потому, что Тарасов ещё весной 
подал в милицию заявление о 
том, что документация по уп-
равлению заводом была у него 
«похищена» неизвестными зло-
умышленниками.

В сентябре акционеры ВЭКСа 
распространили заявление, о том, 
что они намерены добиваться рас-
торжения сделки, заключенной 
Юрием Тарасовым и Александром 
Воронковым на «грабительских 
для ВЭКСа условиях» с торгово-
развлекательным комплексом 
«Московский проспект». 

(Окончание на 6-й стр.)

 Александр Воронков. Юрий Тарасов.

Воронежский областной совет профсою-
зов выступил с обращением к Правитель-
ству РФ, выражая обеспокоенность про-
должающимся ростом цен на отдельные 
группы продовольственных товаров. 

В нем говорится, что «стабильность на 
рынке жизненно необходимых человеку про-
дуктов снова стала для покупателя призрачной 
мечтой. Еще недавно область и город были 
взбудоражены скачком цен на хлеб. И вновь 
молниеносное подорожание бьет по карману 
населения. Буквально за сутки мясо и молоч-
ные продукты обрели новые ценники, вызвав 
шквал недовольства среди рядовых покупате-
лей. При этом трудно считать повышение цен 
незначительным, если к примеру еще вчера 
средняя цена на сливочное масло составляла 
85 рублей, растительное – 28, яйца – 26, то 
сегодня эти продукты стали для многих, осо-
бенно для малоимущих граждан, «золотыми», 
обретя в среднем цену 180, 50, 35 рублей 
соответственно».

На этом фоне уж слишком скромно выгля-
дит установленный в области прожиточный 
минимум, который в среднем оставляет 3 306 
рублей. Да и повышение минимального раз-
мера оплаты труда и базовой части пенсии 
не станет гарантом благополучия простого 

человека, если это повышение будет «съе-
даться» планомерным ростом цен на продукты 
питания. К тому же планируемое увеличение 
тарифов на жилищно-коммунальные услуги 
в 2008 году в среднем на 20 процентов в 
очередной раз опустошит семейные бюджеты. 
Можно ли в такой ситуации говорить о соци-
альной направленности политики властей? 
Кто правит балом ценового беспредела? 
Существуют ли единые основания для столь 
резкого «взлёта» цен и тарифов? И почему 
очередной «подарок» население получило в 
тот период, когда в стране произошла смена 
Правительства и полным ходом идет подготов-
ка к выборам в Государственную Думу? Что это 
– совпадение?!

В заключение Воронежский областной со-
вет профсоюзов подчеркивает: «недопустимо 
резкое повышение цен на продовольствен-
ные товары в ситуации, когда разрыв между 
прожиточным минимумом и минимальным 
размером оплаты труда по-прежнему остает-
ся существенным, а размер базовых пенсий 
– мизерным». Профсоюзы уверены: целесо-
образно такое увеличение цен, которое будет 
тесно связано с ростом реальных доходов 
граждан.

Алина БАРТЕНЕВА.

Профсоюзы озаботились Слово журналистаВ поселке Дагомыс Красно-
дарского края 25-30 сентября 
проходил очередной, 11-й по 
счету, фестиваль российской 
прессы. Нынче впервые он 
приобрел статус международ-
ного: в нем приняли участие 
делегации из стран ближнего 
зарубежья. Сбор журналис-
тов проходил под девизом 
«Формула доверия», посколь-
ку поиск взаимопонимания 
между прессой и обществом 
приобретает в наши дни осо-
бую значимость. 

Пять дней были наполнены 
напряженной работой. В гости-
ных, залах «круглых столов», на 
выставочных площадках проходили 
дискуссии самих участников съезда 
и встречи с руководителями Фе-
деральных служб, мастер-классы 
«легенд российской журналистики» 
и известных всей стране действу-
ющих журналистов центральных 
газет, презентации областных СМИ 
и лекции известных российских 
ученых. По вечерам на «площади 
бардов» звучали песни: самоде-
ятельные певцы представляли свое 
творчество. 

На берег Черного моря прибыло 

более 1300 членов журналист-
ского сообщества практически из 
всех регионов страны – рядовые 
работники пера, руководители 
СМИ, преподаватели факультетов 
журналистики вузов. Понятно с 
каким нетерпением все ждали 
результатов работы жюри, кото-
рое рассматривало творчество 
коллег. Фестиваль должен был 
дать оценку их годовым усилиям в 
организации циклов публикаций 
или проведении каких-либо акций 
по особо значимым проблемам 
общественной жизни. 

Приятно отметить, что СМИ Во-
ронежской области оказались на 
высоте. Специальным дипломом 
«За вклад в развитие отечест-
венной журналистики и в связи 
с 90-летием газеты» награждена 
«Коммуна». За цикл материалов 
«Поле слободское» Диплом между-
народного фестиваля получил «Оль-
ховатский вестник». Журналисты 
новохоперской газеты «Вести» ор-
ганизовали «Путешествие от А до Я» 
по умирающим деревням и хуторам 
своего района: за необычную раз-

работку материала газета и стала 
лауреатом. Хорошее впечатление 
на членов жюри произвела акция 
Нововоронежской телекомпании 
«Видео-Дон», решившей оказать 
помощь детям-инвалидам. Теле-
журналисты из города атомщиков 
тоже стали лауреатами. Наконец, 
пятую отметку – сертификат Союза 
журналистов России наша делега-
ция получила за участие в выставке 
СМИ, на которой красочная про-
дукция воронежцев сметалась со 
стола, словно горячие пирожки. 

Но и это еще не всё. Журналис-
тка из Бобровской газеты «Звез-
да» Елена Резникова давно уже 
увлекается сочинением песен на 
собственные стихи. На фестивале 
Лена решила рискнуть и оказалось 
не зря. Барды присудили ей звание 
лауреата и наградили красивой 
морской ракушкой. 

Достижения радуют. Будем 
ждать их продолжения на следу-
ющий год. 

Борис ВАУЛИН,  
член жюри фестиваля. 

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ
дни и часы с 4 по 10 октября

7, воскресенье (пик с 18 до 21 часа).
Татьяна ДУБКОВА, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

На этой неделе в лицее  
№ 6 первоклассникам тор-
жественно вручили световоз-
вращающие браслеты, так 
называемые фликеры – акция 
проходила в рамках федераль-
ной программы «Повыше-
ние безопасности движения». 
Браслет желтого цвета в тем-
ное время суток виден води-
телям на расстоянии до 300 
метров. Если ребенок вне-
запно выбежит на дорогу, есть 
возможность притормозить. В 
первую очередь фликеры раз-
дают первоклассникам. Из-за 
своего маленького роста они 
– особая группа риска. 

Вручению фликеров в ли-
цеи № 6 подготовились се-
рьезно: первоклассникам 
целый месяц рассказывали о 
правилах дорожного движе-
ния, устраивали викторины 
и даже провели конкурс ри-
сунков - дети рисовали свой 
безопасный маршрут от дома 
до школы. Ученица 1 «А» Даша 

Поморцева опасные места до-
роги на своем рисунке отмети-
ла красными треугольниками. 
Говорит, что всегда старается 
соблюдать правила дорожного 
движения.

По словам заместителя 
директора по воспитательной 
работе Елены Работкиной,  
родители восприняли акцию с 
энтузиазмом. А детям и просто 
понравилось изучать ПДД 
- ведь все происходило не в 
форме назиданий, скорее на-
поминало интересную игру. А 
на заключительном концерте 
сотрудники Госавтоинспекции 
наградили особо отличив-
шихся. 

Старший инспектор отдела 
организационно-аналити-
ческой работы областного 
Управления ГИБДД Вячес-
лав Федосов сообщил, что в 
ближайшее время фликеры 
получат первоклассники еще 
нескольких школ.

Ольга БАБКИНА.

На запястье – световозвращающий браслет, на спине 
- рюкзак с изображением светофора. Теперь экипирован-
ных таким образом первоклассников можно встретить 
на улицах Воронежа. Все это должно повысить степень 
их безопасности на дорогах - уверены сотрудники облас-
тного Управления ГИБДД.



Прокладка газопроводов в 
нашей области ведется в соот-
ветствии с планом-графиком 
синхронизации строительства 
объектов газификации. Этот 
документ позволяет обеспечить 
подключение к газу потребителей 
сразу по завершении строитель-
ства компанией межпоселковых 
газопроводов. За подвод газа 
к городу или поселку отвечает 
«Газпром», а за подведение газа 
к домам (то есть строительство 
уличных сетей), за подготовку 
потребителей к приему газа - 
региональные власти. «Газпром» 
в полном объеме финансирует 
свою часть работы, а проведение 
внутридомовых сетей, а также 
покупка и монтаж отопительного 
оборудования ведутся за счет 
республиканского и местных 
бюджетов, частных инвесторов 
и с участием самих граждан. Все 
должно быть готово одновремен-
но - в этом суть графика.

Настоятель храма Петра и 
Павла отец Андрей перед тем, как 

окропить святой водой газорас-
пределительный пункт, поздра-
вил всех присутствующих с праз-
дником - в село пришел природ-
ный газ. «Вы ощутите огромную 
радость, пользуясь этой зимой 
«голубым топливом». Все затраты 
кажутся незначительными по 
сравнению с той радостью, когда 
нет ни грязи, ни пыли и тяжестей 
носить не приходится».

Символический факел, зна-
менующий собой приход газа в 
село, зажгли глава Петропавлов-
ского района Алексей Собкалов и 
заместитель генерального дирек-
тора ООО «Воронежрегионгаз» 
Владимир Сорокин. 

Владимир Сорокин вкратце 
рассказал о программе газифика-
ции регионов, которую называют 
«корпоративным нацпроектом». 
Сегодня программой охвачено 7 
миллионов россиян в 58 регионах 
страны. В Воронежской области 
ОАО «Газпром» планирует сдать в 
эксплуатацию до конца года 29 
межпоселковых газопроводов 

(для сравнения: в 2006-м – 2, в 
2008 году - по плану 16), газифици-
ровав, таким образом, порядка 80 
населенных пунктов. Только в сен-
тябре были сданы межпоселковые 
газопроводы «Хлебное – Рождес-
твенская Хава» в Новоусманском 
районе, из Верхней Хавы в Правую 
Хаву и Нижнюю Байгору, а также в 
Нижнедевицком районе из Синих 
Липягов в Михнево и Глазово. 
А уже в октябре будут пущены в 
эксплуатацию межпоселковые 
газопроводы «Семено-Алексан-
дровка – Мечетка – Красный» 
в Бобровском районе и сразу 
несколько в Аннинском районе: 
«Новонадеждинский – Студеное», 
«Архангельское - Островки», «Ар-
тюшкино – Бабинка», «Рубашев-
ка – Пугачевский – Бобяково». 
Свыше 30 тысяч домовладений в 
ближайшее время получат доступ 
к «голубому топливу». Инвестиции 
«Газпрома» в газификацию Воро-
нежской области за 2005-2007 
годы составляют около 2 милли-
ардов рублей.

На сегодняшний день сельские 
районы области газифицированы 
на 46 процентов. «Это высокий 
показатель, но недостаточный, – 
отметил Владимир Яковлевич. 
- Предстоит еще много работы, 
чтобы обеспечить населенные 
пункты региона природным газом 
на 90-95 процентов». 

Глава Краснофлотского сель-
ского поселения Валентина Мат-
веева рассказывает о трудностях, 
возникших в процессе газифика-
ции их населенного пункта. «До 
700 метров доходит расстояние 
между дворами. Газифицировать 

каждое домостроение по отде-
льности – очень дорого. Но мы 
решили объединиться, и тогда 
подводка к каждому дому обош-
лась в среднем около 50 тысяч 
рублей. И теперь я всем советую 
делать также». Из 460 домовладе-
ний газ в этом году должен прийти 
в 330 домов. Кроме того, вскоре 
будут пущены 7 котельных, и, сле-
довательно, газ придет ко многим 
социальным объектам.

В Воронежской области ре-
ализуется программа оказания 
адресной социальной помощи 
неработающим пенсионерам и 

малоимущим в газификации их 
домовладений. Для этих целей 
правление Пенсионного фонда 
выделило области 20 миллионов 
рублей. На необходимость ока-
зывать помощь этим группам 
населения в деле газификации 
обращал особое внимание глав 
регионов первый вице-премьер 
правительства, председатель 
совета директоров ОАО «Газпром» 
Дмитрий Медведев, который 
лично курирует реализацию про-
граммы газификации страны.

Галина РОХМИН.
Петропавловский район.

Чуть раньше - на Петербург-
ском экономическом форуме 
- известным американским фило-
софом и политологом Фрэнсисом 
Фукуяма была дана несколько 
неожиданная для него характе-
ристика современных процессов 
глобализации. Ученый, который 
некогда говорил о конце исто-
рии и о наступлении всеобщей 
эры либеральной демократии, 
заявил, что было бы очень неде-
мократичным, если бы глобали-
зация привела к формированию 
культурного единообразия во 
всем мире. Каждая страна будет 
вынуждена найти свою собс-
твенную дорогу в современном 
мире. Как утверждал Фукуяма, 
в конечном итоге модерниза-
ция и развитие осуществляются 
людьми, которые живут в данном 
обществе, а не чужаками. В пос-
ледние годы мы чаще слышали 
из-за океана иные утверждения 
большевистского толка - «кто не 
с нами – тот против нас», «мир 
по-американски», сталкивались 
с навязыванием либеральных 
ценностей и институтов даже тем 
странам и народам, где эти цен-
ности и институты входят в конф-
ликт с их культурным и цивили-
зационным кодом. Естественно, 
это встречает сопротивление со 
стороны народов, которые в те-
чение веков формировали свои 
культурные ценности, менталитет, 
институциональные системы. 

Весь период президентства 
Путина можно назвать периодом 

формирования суверенной демок-
ратии, который характеризуется 
постепенным восстановлением 
государственного суверените-
та России, обретением контро-
ля над собственной внутренней 
политикой, над собственными 
государственными ресурсами, 
превращением России в реаль-
ного самостоятельного игрока в 
международных отношениях. При 
этом, несмотря на самые раз-
ные утверждения о том, в какую 
сторону двигается политичес-
кая система России (от развитой 
демократии до неосталинизма, 
фашизма, корпоративизма и 
т.д.), можно сказать, что на самом 
деле период последних восьми 
лет характеризуется укреплением 
государственных основ. От хаоса 
и беспредела 1990-х годов мы 
переходим к более осмысленному 
развитию партийной системы, 
установлению более гармоничных 
отношений между исполнитель-
ной и законодательной ветвями 
власти, более понятных и пред-
сказуемых отношений со своими 
партнерами в ближнем и дальнем 
зарубежье. В этом и состоит суть 
суверенной демократии.

Что, в принципе, попытались 
противопоставить этой кон-
цепции ее противники как на 
Западе, так и внутри страны? 
Самое простое и очевидное, что 
выдвигали многие журналисты, 
аналитики и политики, сводилось 
к тому, что демократия бывает 
исключительно без прилагатель-

ных. Как-то даже неудобно все-
рьез разбирать подобного рода 
критику. Но ничего не поделаешь, 
она наиболее распространена, 
наиболее известна в широких 
кругах и, видимо, наиболее до-
ступна для многих политиков и 
аналитиков, что показывает их 
уровень знания и  понимания как 
истории демократии, так и теории 
демократии. 

Без прилагательного «де-
мократия» - это просто пустой 
звук. Как раз демократия или 
концепция демократии обре-
тают какой-либо смысл только 
с прилагательным. Когда мы 
говорим «античная демократия» 
или «полисная демократия», то 
мы понимаем, что речь идет о 
прямой демократии, об ограни-
ченном числе людей, которые 
участвовали в принятии реше-
ний, о демократии рабовладель-

ческой, где индивид общества 
и государства существовали в 
нерасчлененном виде.

Когда мы говорим о становле-
нии «демократии нового време-
ни», мы понимаем, что демокра-
тия осуществляет качественный 
разрыв с античной и особенно 
в своей либеральной версии. 
Происходит некий синтез между 
принципом равенства, которым 
характеризуется демократия, и 
принципом свободы, которым ха-
рактеризуется либерализм, чего 
и в помине не было в античном 
полисе. Это означает, что гаран-
тируются равные права для всех 
перед законом, но одновременно 
гарантируются основные неот-
чуждаемые права у отдельных 
индивидов по отношению к обще-
ству и государству, гарантируется 
возможность формирования ас-
социаций по профессиональным, 
социальным,  корпоративным 
интересам, обеспечивается конт-
роль общества над государством. 
Гарантируются не только права 
и свободы отдельного человека: 
меньшинство сохраняет свои 
права, свои возможности, свои 
структуры, институты и ресурсы 
для политической борьбы, для 
оппонирования существующей 
власти, что являлось совершенно 
неслыханным в античной поли-
сной демократии.

Помимо этого, очевидно, что 
даже демократии нового вре-
мени, которые формировались 
сначала в Англии, потом в США 

и получили распространение в 
Западной Европе, сначала были 
цензовыми. И только в 1920-е 
годы граждане получили поли-
тические права и возможность 
быть избранными и выбирать. 
Концепция демократии без при-
лагательного не существует.

Как я понимаю, в нашем 
контексте концепция суверен-
ной демократии означает две 
вещи. Во-первых, Россия строит 
демократию в основных своих 
чертах либерального характе-
ра с гарантией прав и свобод 
человека, с новым характером 
отношений между индивидом, 
обществом и государством. Во-
вторых, одновременно Россия 
строит суверенное государство, 
а это означает, что внутрипо-
литический процесс формиро-
вания демократических инсти-
тутов и ценностей происходит 
в условиях, когда государство 
защищает себя от внешнего 
воздействия, когда государство 
не позволяет, чтобы на россий-
скую почву переносились ка-
кие-то готовые схемы и формы, 
которые не имеют своих корней 
или не выращены в российских 
условиях. 

Россия превращается в серь-
езный полюс мировой политики 
и серьезный субъект междуна-
родных отношений. Именно эти 
стратегические цели встречают 
отпор со стороны наших партне-
ров вовне и со стороны крити-
ков внутри страны, которым не 

хотелось бы иметь дело с упоря-
доченным государством, реша-
ющим свои внутренние вопросы 
не методом больших скачков и 
политических революций, а мето-
дом постепенных эволюционных 
преобразований. 

Демократия – это некий иде-
альный образ и идеальный тип, к 
которому предстоит идти вечно. 
История не заканчивается, обще-
ство как организм развивается, 
постоянно возникают новые 
проблемы и новые вызовы, 
политическая система модерни-
зируется, модифицируется, чтобы 
адекватно ответить на все новые 
и новые вызовы. Это означает, 
что демократия, если использо-
вать бессмертное выражение 
советского агитпропа, это живое 
творчество масс, вовлеченных 
в процесс самоорганизации 
и саморегуляции. Но если в 
коммунистическое время это 
живое творчество проявлялось 
через предписания парткомов, 
политбюро, то сегодня оно дейс-
твительно свободно в своей 
самоорганизации для участия в 
этом процессе, потому что об-
щие контуры плюралистической 
демократической политики и 
политической системы уже зало-
жены, и концепция суверенной 
демократии задала общие рамки 
на длительную перспективу раз-
вития российской политической 
системы.

Андраник МИГРАНЯН.

2 Четверг, 4 октября 2007 года www.kommuna.ru                 

ПОЛИТИЧЕСКИЙ  ДНЕВНИК

ВЕСТИ

МНЕНИЕ  ПОЛИТОЛОГА О суверенной  
демократии

На недавней встрече Президента России Владимира Путина 
с иностранными участниками «Валдайской встречи» еще раз 
была затронута проблема «суверенной демократии». Прези-
дент отметил, что как само это понятие, так и его концепция 
вызывают неоднозначную реакцию в экспертных и полити-
ческих кругах. Но сама концепция и  факт ее обсуждения 
являются весьма плодотворными. «Хорошо, когда люди об 
этом думают, - заявил Путин, - т.е. думают о том, как обеспечить 
наши национальные интересы вовне, создав эффективное, 
очень чувствительное к происходящим в мире событиям и 
комфортное для наших собственных граждан общество. Мне 
кажется, поиск подобных концепций полезен».

Ремонт дорог в Воронеже 
ныне проводится своеобразно. 
То, что взялись за капитальный 
ремонт крайне разрушенных 
улиц, – это хорошо. Но почему-
то «забыли» о том, что содержать 
надо все, а не только показа-
тельные дороги.  Так, на улице 
Комарова, где располагается 
спорткомплекс, в нынешнем 
году даже не проводился ямоч-
ный ремонт. Водители «маршру-
ток» уже предупреждают о том, 
что скоро перестанут ездить 
до конечной остановки из-за 
ужасной дороги. Переехать 
через трамвайные пути сложно 
– межрельсовая плитка про-
села так, что низкие иномарки 
цепляют стальную колею «брю-
хом». В крайне жутком состоя-
нии и прилегающая улица Олеко 
Дундича, где расположены загс 
Советского района и районный 
комбинат благоустройства. 
«Коммуна» об этом писала ещё 
в начале лета, ну а теперь ямы 
стали глубже, а трещин – боль-
ше. Вот-вот наступят холода, а 
дорожники уверяют, что класть 
асфальт при температуре ниже 

10 градусов тепла технологи-
чески не рекомендуется. 

Владимир Серьгин, живущий в 
доме напротив стройки, говорит, 
что минувшей зимой на месте 
будущего спорткомплекса кипела 
работа днем и ночью. Тяжелые 
самосвалы вывозили землю, шла 
подвозка строительных матери-
алов. Об объекте много писали и 
рассказывали по телевидению. 
Проживающие рядом люди от-
носились к этому с пониманием 
– все-таки не очередную пивнушку 
строят?! Ждали, что летом здесь 
все-таки займутся благоустройс-
твом и восстановлением дорож-
ного полотна улицы… В это же 
время  постепенно угасал интерес 
к теме у журналистов, а позднее 
- и у строителей. Летом на стройке 
шла работа уже в одну смену, что 
называется, «ни шатко ни валко». 
Не появляются здесь ни чиновни-
ки, ни даже вездесущие ребята-пи-
арщики из «Галереи Чижова» - оче-
видно, наказ своего шефа «больше 
рассказывать о делах партии», в 
которой он состоит, они восприня-
ли правильно: рассказывать об… 
успешных делах. 

Интересно, кто догадался 
установить рекламный щит с 
теперь уже широко известным 
высказыванием про дороги 
как раз напротив строящегося 
спорткомплекса? Может,  все-
таки прежде стоило посмотреть 
на пролегающее рядом дорож-

ное полотно? А там, в день на-
шего приезда, в жуткой тряске 
передвигались пассажиры в 
«маршрутках», невдалеке стояли 
«Жигули» с вывороченной шаро-
вой. И совсем другое понима-
ние приобретал наклеенный на 
стекло проезжающей иномарки, 

как и многих автомашин в горо-
де, стикер со словом «спасибо… 
за дороги». Здесь в пору прикле-
ить другой: «Я заплатил налоги, 
а где дороги?»

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Фото автора.

Забытое бездорожье
Строящийся спорткомплекс оказался в кольце разбитых уличных дорог

ПРОДОЛЖЕНИЕ  ТЕМЫ

Близятся к завершению работы на строительстве быстро-
возводимого спортивного комплекса, который строится в 
Воронеже. Его открытие, очевидно, пройдет в преддверии 
выборов в Госдуму. Однако оно может быть омрачено видом 
дорожного полотна прилегающих улиц.

Детсад  
при школе

Под крышей Солонецкой 
сельской школы Воробьевс-
кого района открыт детский 
садик. Открыт взамен утрачен-
ного в недавнее безвременье. 
Это новоселье порадовало 
молодых родителей и их деток. 
Садик могут посещать до его 
малышей.

Форма для 
школьников
Школьников в районном 

центре Петропавловка в 
новую нарядную и строгую 
форму одевают не турки или 
китайцы, как нынче повелось. 
Удобную одежду пока для 
старшеклассников прекрасно 
шьют мастерицы местного 
предприятия «Грация». Это 
костюмы и жилеты, юбки и 
брюки.

Живи, родник!
Жители Верхнемамонского 

района поддержали местную 
власть, с пониманием при-
няли план по обустройству 
природных родников. Ребята 
из райцентровского лицея 
очистили ключи у берега Дона 
вблизи автотрассы. А взрослые 
смастерили уже три деревян-
ных сруба для этих криниц. 
Невестин родник у Приречного 
теперь с купольным навесом. 
Он объявлен памятником при-
роды, на его содержание и 
охрану будут выделяться деньги 
из бюджета.

Петр ЧАЛЫЙ, 
соб. корр. «Коммуны».

Новая жизнь Краснофлотского
В Краснофлотское Петропавловского 
района – одно из наиболее отдаленных 
от областного центра сел – пришел газ. 
Теперь местные жители уверены: какие бы 
трескучие морозы со степными вьюгами 
ни пришли зимой, в домах будет тепло и 
уютно.
Краснофлотское стало восьмым по счету 
селом Воронежской области, куда в этом 
году благодаря «Газпрому» пришло «голу-
бое топливо». Газификация проведена в ре-
кордные сроки. На работы по проведению 
межпоселкового газопровода «Березняги 
– Краснофлотское» в Петропавловском 
районе в рамках реализации газпромов-
ской программы «Газификация регионов 
РФ» пришлось не более полугода. 

ГАЗИФИКАЦИЯ 

 Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ: 
«Программу 
газификации мы 
будем продолжать, 
поскольку она 
реально облегчает 
условия жизни 
многих людей».

 К «Танку» по улице Комарова можно проехать только... на танке.

 Такие объекты в сёлах области можно увидеть все чаще и чаще.
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ОСЛОЖНЕНИЕ политической ситуации в Грузии дало осно-
вание наблюдателям заявить, что от роз остались одни шипы… 
Отстранение от власти Эдуарда Шеварднадзе и приход новой 
молодой команды во главе с Михаилом Саакашвили было по 
сути своей революционным актом и вошло в новейшую историю 
Грузии под красивым названием «революция роз». Однако у 
всякой революции, даже такой необычной, как грузинская, есть 
одно общее правило: довольно скоро она, по словам известного 
французского революционера Дантона, начинает пожирать 
собственных детей, т.е. наиболее активных ее участников. Случай 
с Окруашвили (и не только с ним) подтверждает это жестокое 
правило. Одной из первых жертв новой правящей элиты в Грузии 
стал ее бывший премьер-министр и весьма влиятельный поли-
тик Зураб Жвания. Не исключено, что М.Саакашвили увидел в 
нем угрозу своим интересам и амбициям, что и стало причиной 
довольно странной смерти бывшего премьера. На своей сенса-
ционной пресс-конференции, состоявшейся недавно в Тбилиси, 
И.Окруашвили заявил, что в дом друга, в котором было найдено 
тело З.Жвании, якобы умершего от удушья, премьер-министра 
привезли уже мертвым, чтобы создать нужную версию его гибели 
и помочь истинным виновникам его смерти уйти от возмездия.

Однако число жертв могло быть и больше. По словам Окру-
ашвили, президент недвусмысленно предлагал ему устранить 
еще одного влиятельного человека, бизнесмена Бадри Патар-
кацишвили, однако этого, по счастью, не произошло. Одновре-
менно осуществлялась активная подготовка к ведению военных 
действий в отношении непризнанных государств – Абхазии и 
Южной Осетии. Весь 2005 год Грузия усиленно вооружалась, 
осуществлялся внеплановый призыв в армию. Планировался за-
хват Южной Осетии, провести который предполагалось в форме 
спецоперации, а не полномасштабной военной кампании. 

Окруашвили дал пресс-конференцию во вторник, а со среды 
на четверг, как бы в подтверждение его слов, был обстрелян 
Цхинвали – столица Южной Осетии. М.Саакашвили в это время 
находился в Нью-Йорке на сессии Генеральной Ассамблеи ООН, 
где в своем выступлении нещадно критиковал Россию, россий-
ских миротворцев в зоне грузино-югоосетинского конфликта и 
до конца 2007 г. обещал объединить Грузию под своим началом. 
Ни одного комментария в отношении признаний своего бывшего 
ближайшего соратника он не сделал. Американский госдепарта-
мент также проигнорировал эти сенсационные разоблачения, 
а президент Джордж Буш в очередной раз похвалил грузин за 
движение в направлении демократии. Однако по возвращении 
в Тбилиси Саакашвили отдал приказ об аресте И.Окруашвили, 
обвиненного, как обычно делается в таких случаях, в коррупции. 
Судя по дальнейшему развитию событий, выступление бывшего 
министра обороны вольно или невольно сыграло роль спусково-
го крючка. На улицы Тбилиси вышли тысячи людей, доведенных 
до отчаяния нищетой, чудовищной коррупцией «революционных» 
властей, попранием правовых норм, гонениями на инакомыс-
лящих и т.д. Каким образом грузинские власти справятся с этим 
политическим кризисом, пока не ясно, но есть серьезные осно-
вания опасаться того, что будет выбран путь «маленькой победо-
носной войны» в отношении обоих непризнанных государств, на 
границах с которыми уже сегодня провоцируются конфликты. 

ПОКА Грузия внимала обличительным речам своих отстав-
ных министров, Украина пыталась поставить точку в затяжном 
политическом кризисе, ставшим следствием не менее эффект-
ных событий, оставшихся в истории под названием «оранжевая 
революция». И здесь сработал тот же самый «закон пожирания 
собственных детей», следствием которого стали многочисленные 
расколы, обвинения и обличения вчерашних союзников, моти-
вированные ожесточенной борьбой за власть, материальные и 
финансовые ресурсы и т.д. В минувшее воскресенье мир наблюдал 
завершение очередного, но, скорее всего, не последнего этапа 
этой борьбы, поскольку прогнозы аналитиков указывали на то, 
что сохраняющееся в украинском обществе политико-культурное 
размежевание, скорее всего, воспроизведется и на этот раз. 
Прогнозы оказались недалеки от истины, однако не обошлось и 
без сенсации. Если достаточно высокий результат «Партии регио-
нов» во главе с премьер-министром Виктором Януковичем (более 
34%) был вполне предсказуем, а шансы пропрезидентской партии 
«Наша Украина – Народная самооборона», наоборот, рассматри-
вались как весьма скромные, то успех блока Юлии Тимошенко 
«БЮТ» превзошел ожидания экспертов. На данный момент офи-
циальные результаты выборов еще не объявлены, а задержка 
бюллетеней из восточных и южных областей страны вызвала 
гневную реакцию президента Виктора Ющенко, пригрозившего 
строгим наказанием тем, кто пытается их сфальсифиицировать. 
Но думается, что причиной гнева мог быть и собственный неуте-
шительный результат, вследствие чего лидерство на украинском 
политическом поле В.Ющенко вынужденно уступит «оранжевой 
принцессе». Последняя уже не скрывает, что будет настаивать 
на формировании правительства, которое сама и возглавит, на 
основе так называемой «оранжевой» коалиции, то есть объедине-
нии с «Нашей Украиной». Арифметически такая коалиция вполне 
возможна: у Ю.Тимошенко порядка 31,5% голосов избирателей, у 
В.Ющенко – 14,5%. Из младших партнеров вполне возможен союз 
с блоком бывшего спикера Верховной Рады Владимиром Литви-
ным, чьи 5% окажутся отнюдь не лишними. Впрочем, последний 
может оказаться и в другой коалиции, если получит там соответс-
твующий престижный пост. Позиции бело-голубых могут усилить 
коммунисты во главе с Петром Симоненко, также преодолевшие 
пятипроцентный барьер, а также социалисты во главе с Натальей 
Витренко, если сумеют этот барьер взять. Вместе с тем шансы 
создания оранжевой коалиции все-таки представляются более 
сильными, чем правительственные перспективы бело-голубых. 

Таким образом, украинская шарада в очередной раз разга-
дана с прежним результатом. Раскол страны на юго-восточную 
и центральную/западную части никуда не исчез и по-прежнему 
создает главную головную боль для любого политика, претенду-
ющего на статус общенационального лидера. Ни одна властная 
структура не легитимна, что не прибавляет устойчивости всей 
политической конструкции украинского государства, насчи-
тывающего от роду 16 лет. Формирование правительства во 
главе с Ю.Тимошенко создаст головную боль уже российским 
властям, поскольку будут использованы традиционные орудия 
шантажа – транзит газа по украинской территории и его цена. 
В ответ, разумеется, последует увеличение цены на российский 
газ и другие, как у нас любят говорить, «ассимитричные шаги». 
В этой неприятной и недальновидной для народов обеих стран 
конфронтации необходимо помнить и о тех русских, которые 
живут в Украине и за которых мы в ответе. 

НУ, а в России своеобразной сенсацией стало согласие 
В.Путина, высказанное им на съезде «Единой России», возгла-
вить предвыборный список этой партии. Президент напомнил 
о том, что непосредственно участвовал в создании этой партии, 
желал бы ее победы на предстоящих в декабре выборах в пар-
ламент, но вступать в ее ряды не собирается. Аргументировал 
он это решение довольно своеобразно: у нас большинство 
народа беспартийные, и я хотел бы оставаться вне партий. При 
этом предложение возглавить будущее правительство Путин 
назвал «реалистическим», выдвинув, однако, два условия: 
«Единая Россия» должна победить на выборах, а президентом 
должен стать порядочный и уважаемый человек. Ликованию 
зала не было предела, хотя заявление президента вряд ли 
можно считать экспромтом, и, похоже, многие догадывались 
о его содержании. Вся атмосфера съезда была пронизана 
одним стремлением - трудоустроить нынешнего президента. 
Выступивший лидер «единороссов» Борис Грызлов заявил, что 
партия идет на выборы с курсом Путина, правда, в чем его 
содержание, не разъяснил. Хорошо бы, чтобы в этот курс ока-
зались включены те непростые проблемы, которые возникли в 
ближайшем окружении России, и чтобы на них побыстрее были 
бы найдены адекватные ответы. 

Александра ГЛУХОВА, 
доктор политических наук, профессор ВГУ.

Сенсации
Начало нового политического сезона, традиционно 
наступающего вслед за летними парламентскими кани-
кулами, показывает, что бурные политические события 
в ближайшие полгода суждено пережить не только 
России, но и некоторым ее ближайшим соседям. Вновь 
забурлила митингами протеста Грузия, взбудораженная 
скандальными разоблачениями Ираклия Окруашвили, 
бывшего министра обороны и ближайшего сподвижника 
грузинского президента. Украина пережила свой «час 
Икс». Россия готовится к своим парламентским выборам, 
хотя смысл их проведения все чаще ставится под вопрос, 
поскольку результат фактически предопределен. Однако 
все по порядку. 
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НА 28�м ЗАСЕДАНИИ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

По своему характеру эта сессия имеет ряд принципиальных
особенностей, отличающих ее от предшествующих циклов законо�
творческой работы.

Первое. Безусловно, самым главным вопросом осенней сессии
является вопрос о бюджете области. Впервые в истории област�
ной Думы нам предстоит принять бюджет сразу на три года. Переход
на трехлетнее планирование обусловлен радикальными измене�
ниями в федеральном законодательстве, в частности, в Бюджет�
ном кодексе РФ, в соответствии с которым 6 июля был принят
Государственной Думой и 24 июля был подписан Президентом
Федеральный закон «О федеральном бюджете на 2008 год и на
плановый период 2009 и 2010 годов». Аналогичные законода�
тельные акты предложено принять на уровне субъектов РФ.

В соответствии с новым федеральным законом отныне предус�
матривается именно трехлетнее утверждение объемов финансо�
вой помощи регионам.

Для перехода на трехлетнее планирование на федеральном уров�
не созданы необходимые предпосылки. Если раньше федеральный
центр рассчитывал трансферты для регионов каждый год по раз�
ным нормативам и критериям, то с принятием поправок в Налого�
вый и Бюджетный кодексы ситуация кардинально изменилась.
Теперь взаимоотношения между бюджетами разных уровней четко
разграничены и конкретизированы в законодательном порядке.

Иными словами федеральный центр определил правила игры, в
соответствии с которыми регионы могут планировать свою финан�
совую деятельность сразу на несколько лет вперед. Исходя из
этого, лично я поддерживаю инициативу администрации области и
считаю целесообразным принятие регионального бюджета на три
года. Надеюсь, что большинство депутатов меня поддержат.

Второе. Для приведения в соответствие с новой редакцией
Бюджетного кодекса необходимо внести ряд изменений в област�
ной Закон «О бюджетном процессе в Воронежской области».

Поскольку федеральный бюджет стал утверждаться в трех чтени�
ях вместо четырех, предлагается в законодательном порядке зак�
репить норму принятия областного бюджета в двух чтениях. А
обсуждение его параметров вести в предварительном, так называ�
емом «нулевом» варианте. Здесь депутатам предоставляется пра�
во вносить свои предложения и замечания практически во все
статьи будущего бюджета.

В случае принятия новой редакции проекта закона о бюджетном
процессе у нас появится реальная возможность утвердить област�
ной трехлетний бюджет не в предпраздничные новогодние дни, как
это было раньше, а в конце ноября � начале декабря, чтобы дать
возможность муниципальным образованиям вовремя сверстать
свои финансовые планы.

На недавнем совещании руководителей региональных органов
законодательной и исполнительной власти Центрального федераль�
ного округа в Коломне я интересовался мнением некоторых предсе�
дателей законодательных собраний и губернаторов по этому вопро�
су. К примеру, Брянск сверстал свой бюджет еще в июле. Ряд сосед�
них областей также уже закончил работу над бюджетом. И это дает им
возможность более оперативно использовать отдельные законода�
тельные акты Российской Федерации, в частности, Федеральный
закон №94 «О размещении заказов на поставки товаров, выполне�
ние работ, оказание услуг для государственных и муниципальных
нужд».

Безусловно, столь сжатые сроки рассмотрения бюджета потре�
буют более четкого процесса его принятия и одновременно предъяв�
ляют достаточно высокие требования ко всем его участникам, в
первую очередь, к финансистам. Но мы надеемся, что ускорение
процедуры принятия бюджета никоим образом не повлияет на
качество тех документов, которые будут представлены на рассмот�
рение в областную Думу. Депутатам, в свою очередь, придется
более оперативно и тщательнее их изучать.

Третье. На сегодняшнем заседании нам предстоит рассмотреть
вопрос о внесении изменений в Закон «Об областном бюджете на
2007 год». Мы должны утвердить изменения доходной и расходной
частей областного бюджета на этот год в сумме более 1 млрд. 212
млн. рублей. Получение столь существенных дополнительных дохо�
дов, на мой взгляд, говорит об устойчивой динамике социально#
экономического развития нашего региона.

В течение предыдущих лет администрацией области, и в первую
очередь В.Г. КУЛАКОВЫМ совместно с областной Думой были
приняты определенные меры для того, чтобы перейти от кризисного
«латания дыр» в хозяйственном комплексе и социальной сфере к
системному программному управлению. Хотя нерешенных вопро�
сов еще много, но позитивные преобразования налицо, и мы их
ощущаем.

До конца года нам предстоит сформировать полный пакет доку�
ментов перспективного характера, в частности, принять областной
Закон «О стратегии социально#экономического развития Воро#
нежской области до 2020 года», а также ряд других законопроек�
тов, в которых планируется предусмотреть конкретные задачи за�
конодательной и исполнительной власти на ближайшую и средне�
срочную перспективы в части развития муниципальных террито�
рий, привлечения дополнительных ресурсов, резкого роста эконо�
мики области.

И, наконец, четвертое. Еще одной отличительной особеннос�
тью осенней сессии является то, что областная Дума будет работать
в условиях избирательной кампании по выборам депутатов Госду#
мы пятого созыва и в преддверии выборов Президента России.

Главное – мы не должны допустить, чтобы участие в выборном
процессе отразилось на качестве работы законодательного органа
государственной власти области. Избиратели ждут от нас не полити�
ческих деклараций и громких выступлений, а результативной зако�
нотворческой работы на благо жителей нашего региона.

Вступительное слово председателя Воронежской об#
ластной Думы, руководителя фракции «Единая Рос#
сия» В.И. КЛЮЧНИКОВА на 28#м пленарном заседании
областной Думы четвертого созыва

Бюджетной трёхлетке дан старт
ГЛАВНАЯ ТЕМА

На 28#м заседании областной Думы был принят Закон «О
внесении изменений в областной Закон «О бюджетном про#
цессе в Воронежской области». Этот документ станет осно#
вой для формирования областного бюджета на три ближай#
ших года.

На заседании облдумы зако�
нопроект представляла руково�
дитель Главного финансового
управления области Надежда
САФОНОВА.

– Все внесенные в област�
ной закон изменения соответ�
ствуют Бюджетному кодексу РФ,
– подчеркнула она. – Здесь уточ�
няются понятия и термины, пра�
вовая основа бюджетного про�
цесса Воронежской области,
бюджетные полномочия финан�
сового органа области и уста�
навливаются исключительные
бюджетные полномочия руково�
дителя финансового органа об�
ласти.

В законе даны понятия и чет�
ко расписаны предельный
объем государственного долга,
учет и регистрация государствен�
ных долговых обязательств Во�
ронежской области. Кроме того,
раздел «Порядок составления
проекта областного бюджета»
наполнен новыми статьями,
уточняющими состав показате�
лей, которые должны представ�
ляться на рассмотрение и утвер�
ждение в облдуме.

В центре внимания –
«социалка»

На 28�м заседании облдумы
парламентарии внесли измене�
ния в Закон Воронежской обла�
сти «Об областном бюджете на
2007 год». Прозвучала инфор�
мация о том, как расходуются
бюджетные средства и как пла�
нируется распределить дополни�
тельные доходы, полученные
бюджетом.

В этой связи депутаты увели�
чили доходную часть областного
бюджета. Львиная доля допол�
нительных средств направлена
на финансирование программы
газификации области и пойдет
на окончание строительства
объектов социального значе#
ния области в 2007 году. Пре�
дусмотрены средства на финан�
сирование тех строящихся
объектов, которые должны вво�
диться в 2008 году, а также в
2009�2010 годах. Увеличены ас�
сигнования на социальные нуж�
ды, на образование, здравоох�
ранение, на обеспечение дея�
тельности подразделений ГУВД
и МЧС области. В частности, рас�
ходы ГУВД увеличатся почти на
92 млн. рублей.

В целом доходная и расход�
ная части бюджета на 2007 год
возросли на сумму около 1 млрд.

213 млн. рублей (подробная ин�
формация на эту тему была опуб�
ликована в прошлом номере
спецвыпуска «Областная Дума).
И это не окончательные цифры.
Как отметил спикер областного
парламента В.И. КЛЮЧНИКОВ,
до конца года сумма доходов мо�
жет увеличиться еще примерно
на 800 млн. рублей.

Льготы
возвращаются

Обеспечить социальную за�
щиту работников культуры – та�
ков стержень изменений в ста�
тью 3 областного Закона «О ме#
рах социальной поддержки по
оплате жилья и (или) комму#
нальных услуг отдельных ка#
тегорий граждан, проживаю#
щих в сельской местности». Со�
ответствующий законопроект,
инициированный председате�
лем комитета по культуре и об�
разованию Александром ЛА#
ТУШКО (фракция КПРФ), на 28�м
заседании областной Думы был
принят сразу в двух чтениях.

– Больше года шла работа
над документом, согласования с
администрацией области, и, на�
конец, поставлена долгождан�
ная точка, закон принят, – гово�
рит Александр ЛАТУШКО. – В
прежней редакции Закона спе�
циалистам организаций культу�
ры меры социальной поддерж�
ки в виде возмещения расходов
на оплату коммунальных услуг
предоставлялись в течение пер�
вых двух лет работы при условии
их направления для работы в
сельскую местность на основа�
нии заявок органов местного са�
моуправления. Будем откровен�
ны, молодые специалисты не
спешат на работу в село. Обде�
лёнными оказалась сельская ин�
теллигенция, настоящие энтузи�
асты, подвижники своего дела,
усилиями которых сохранены
очаги культуры в сельской мест�
ности. И именно эта категория
людей была, по сути, лишена
льгот по оплате коммунальных
услуг.

Сегодня в сельской местнос�
ти проживает около 2700 спе#
циалистов сферы культуры.
«Цена вопроса» составляет при�
мерно 7 млн. рублей в год. Для
регионального бюджета это не
такие уж и большие деньги. Те�
перь областные власти взяли на
себя компенсацию затрат работ�
ников сельской культуры по оп�
лате коммунальных услуг.

Что нововведение даст работ�
никам сельской культуры? Во�
первых, бесплатное предостав�
ление услуг по содержанию и
ремонту жилья всех форм соб�
ственности, за исключением ин�
дивидуальных жилых домов, на�
ходящихся в частной собствен�
ности. Во�вторых, бесплатное
предоставление услуг по тепло�
снабжению (отоплению), а ра�
ботникам, проживающим в до�
мах, не имеющих центрального
отопления, – топлива, приобре�
таемого в порядке установлен�
ном действующим законодатель�
ством. В�третьих, бесплатное

Дмитрий АВТОНОМОВ, – в уве�
личении на 44,8 млн. рублей
остатков средств бюджета фон�
да. Прежней редакцией статьи
5 Закона он был определён в
сумме 20 млн. рублей, а факти�
чески по данным бухгалтерского
учёта составил 64,8 млн. руб#
лей.

Кроме того, доходы бюджета
фонда увеличены на 507,7 млн.
рублей за счёт федеральных
субвенций и таким образом рас�
ходная часть составила 4 млрд.
726, 2 млн. рублей.

Дополнительные средства
будут направлены на выполне�

торый в своем выступлении зат�
ронул две злободневные темы.

–  На прошлом заседании
областной Думы в рамках «Часа
исполнительной власти» был
заслушан доклад начальника
ГУВД Олега ХОТИНА. И я, как и
многие депутаты, был просто
обескуражен теми цифрами, ко�
торые он называл по поводу фи�
нансирования, состояния мате�
риально�технической базы пра�
воохранительных органов, – ска�
зал В.Г. КУЛАКОВ. – Я вам обе�
щал на первой осенней сессии
дать исчерпывающий материал
по этому вопросу. Цифры всегда

Далее, патрульно�постовая
служба. В Воронежской области
по нормативу –  3903 человека,
фактически – 1958, то есть на
тысячу человек – 8,2 единицы. В
Белгороде – 5,6, Владимире –
6,3, Иванове – 6,3, Калуге – 3,9,
Костроме – 5,5, Курске – 5,1.
Только Липецк больше нас (9
единиц).

Количество автотранспорта.
По нормативу – 284, фактичес�
ки в Воронеже транспортом
обеспечено 209 инспекторов
ППС.

Нет оснований говорить, что
мы выглядим хуже других регио�
нов.

Что касается финансирова�
ния по годам. Расходы консоли�
дированного бюджета Воронеж�
ской области на финансирова�
ние ГУВД в 2000 году составили
84,4%, а в 2006 году – 100 %.
Бюджет 2007 год пока исполнен
на 66,1%.

Сегодня мы увеличили на
1 тысячу рублей заработную пла�
ту участковым уполномоченным
и инспекторам ППС.

Теперь что касается работы
милиции. Мы их, конечно, руга�
ем и критикуем, но в докладе
руководителя рабочей группы
Госсовета ГУВД Воронежской
области чаще всех упоминалась
в числе лучших управлений
внутренних дел страны.

Губернатор области также
ответил на вопрос, который ка�
сается земель агроуниверси�
тета.

– В 2006 году Федеральным
законом № 232 руководителю
региона было предоставлено
право своим постановлением
вводить до 2009 года управле�
ние на земли сельскохозяй�
ственного назначения, которые
являются федеральной соб�
ственностью и находятся в бес�
срочном пользовании феде�
ральных ГУПов, учебных заве�
дений и прочих федеральных
структур. Чтобы не пострадали
особо ценные земли, законода�
тель обязал правительство до
1 мая 2007 года предоставить
перечень земель, которые
нельзя забирать у федеральных
структур.

В указанный срок такое по�
становление правительства не
вышло. Поэтому 2 мая в соответ�
ствии с законом губернатор взял
управление этими землями на
себя.

Сегодня ни один квадратный
метр земли аграрного универ�
ситета никуда не переведен. Мы
эти земли не забрали ни в соб�
ственность (она осталась в фе�
деральной), мы не изъяли её из
оборота, который есть в этом
университете. Просто теперь без
моей санкции ни один гектар
земли не будет распродан.

Несколько слов о будущемВ ходе заседания областной
Думы председатель област#
ной Думы, руководитель
фракции «Единая Россия»
Владимир КЛЮЧНИКОВ от#
ветил на вопросы журналис#
тов. А за время летних кани#
кул вопросов накопилось
более чем достаточно.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Процесс пошел
Больше всего журналис#

тов, безусловно, интересова#
ли изменения в бюджетном
процессе, и первым последо#
вал вопрос о том, каким будет
главный финансовый доку#
мент области в будущем году.

– После долгих консультаций
с Министерством финансов ад�
министрацией области и облас�
тной Думой было выработано
решение принять так называе�
мый «скользящий» трехлетний
бюджет. Причина такого реше�
ния очевидна: в этом году Госу�
дарственная Дума одобрила
трехлетний бюджет страны, и
примеру федеральных законо�
дателей последовали и регио�
нальные парламенты.

Безусловно, не все регионы
приняли решение перейти на
трехлетний бюджет, ведь такое
решение наравне с плюсами
имеет и свои минусы. В качестве
одного из минусов отмечу, что в
годовой бюджет Воронежской
области вносилось до ста попра�
вок, а трехлетний бюджет, есте�
ственно, будет нуждаться в еще
большем количестве корректи�
ровок.

Но планирование расходов и
доходов региона на три года впе�
ред – показатель стабильности
его развития. Ведь бюджет – это
стержень всей экономики реги�
она, и от того, насколько он син�
хронизирован с ее ростом и ста�
билен, зависит  то, какой область
будет завтра.

На прошедшем заседании
областной Думы мы внесли по�
правки в закон о бюджетном
процессе области. Наш главный
финансовый документ будет при�
ниматься не в трех, а в двух чте�
ниях. Теперь утверждение основ�

ных цифр будущего бюджета бу�
дет вынесено на так называе�
мое «нулевое» чтение.

Что даст это области? Если
раньше процесс принятия бюд�
жета растягивался на полтора, а
порой – и на два месяца, то те�
перь мы значительно сократим
этот период. В результате – да�
дим возможность муниципаль�
ным образованиям области при�
нимать свою бюджеты не в фев�
рале или марте, а, как и положе�
но, в конце года.

Социальные вопросы
Интересовали воронежских

журналистов и изменения в за�
конодательстве, касающемся
социальных вопросов. Влади�
мир Иванович отметил следую�
щее:

– В ходе двадцать восьмого
заседания областной Думы мы
приняли целый ряд «социальных»
законов. Они касаются многих
категорий граждан: и семей во�
еннослужащих, погибших в мир�

ное время, и Героев соцтруда, и
пенсионеров, и лиц с ограничен�
ными возможностями здоровья.

Например, после внесения
изменений в действующий за�
кон выплаты Героям Социалис�
тического Труда и полным кава�
лерам ордена Трудовой Славы
со следующего года будут индек�
сироваться в соответствии с
уровнем инфляции.

Напомню, что до изменений
эта выплата составляла три ты�
сячи рублей и с каждым годом
все больше «съедалась» инфля�
цией.

Еще одним решением стало
внесение изменений в Закон
Воронежской области «О квоти#
ровании рабочих мест для ин#
валидов». Мы нашли наиболее
приемлемый путь для решения
проблемы социальной адапта�
ции для лиц с ограниченными
возможностями. Им стали ком�
пенсации для работодателей за
организацию рабочих мест для
инвалидов.

Отдельные депутаты предла�
гали снять с предприятия часть
налогов вместо подобных вып�
лат. Однако мы посчитали имен�
но этот путь более эффективным.
Если идти по пути снижения на�
логовой нагрузки на предприя�
тие, велика вероятность того, что
работодатель только на бумаге
примет в штат лиц с ограничен�
ными возможностями, чтобы
получать налоговые вычеты. Нам
же важен процесс реального
включения инвалидов в жизнь
общества.

Об игроках
и игромании

Вопрос о сносе игровых авто�
матов был продиктован самой
жизнью. Не секрет, что после 1
июля (день, с которого начали
действовать некоторые нормы
федерального законодательства
об игорном бизнесе) автоматы,
вместо того чтобы исчезнуть с
улиц городов и сел, расплоди�
лись в немереных количествах.

Журналисты задали прямой воп�
рос:

– Почему на территории
Воронежской области не вы#
полняется федеральный и об#
ластной законы об игорном
бизнесе?

– Скажу прямо, судя по коли�
честву автоматов, в нашем реги�
оне есть силы, которым невыгод�
но, чтобы этот бизнес ушел в рам�
ки закона. Все наши попытки пе�
ревести ситуацию с игорным биз�
несом на территории области в
законное русло, натолкнулись на
мощное сопротивление.

Поэтому на прошедшей неде�
ле я был вынужден написать об�
ращение в адрес прокурора об�
ласти с просьбой разобраться в
ситуации и выявить виновных.
На следующем заседании Думы
мы планируем заслушать под�
робный отчет о том, что было сде�
лано во исполнение областного
и федерального законодатель�
ства об игорном бизнесе.

Если же наш запрос резуль�
татов не принесет, мы будем
вынуждены обратиться с офици�
альным обращением в феде�
ральные структуры. Думаю, воп�
рос все же будет решен в бли�
жайшее время.

предоставление услуг по элект�
роснабжению.

Эти гарантии начнут действо�
вать с 1 января 2008 года. Та�
ким образом, работники сельс�
кой культуры уже в сентябре по�
лучили новогодний подарок.

По доходам
и расходы

Обычно, когда утверждается
бюджет территориального фон�
да обязательного медицинского
страхования или вносятся изме�
нения в него, депутаты очень при�
дирчиво рассматривают каждую
цифру. На этот раз повод для кор�
ректировки областного Закона «О
бюджете территориального
фонда обязательного меди#
цинского страхования Воро#
нежской области на 2007 год»
порадовал законодателей. Изме�
нения в Закон, утвержденные
сразу в двух чтениях, положитель�
но скажутся на жизни населения
Воронежской области.

– Смысл утверждённых на
28�м заседании областной Думы
изменений, – говорит и.о. ис�
полнительного директора терри�
ториального фонда обязательно�
го медицинского страхования

ние территориальных программ
обязательного медицинского
страхования, финансирование
страховых компаний на оплату
услуг лечебно�профилактичес�
ких учреждений Воронежской
области по оказанию гражданам
бесплатной медицинской помо�
щи. В том числе 435,2 млн. руб#
лей – на лекарственное обеспе�
чение отдельных категорий
граждан. На реализацию про�
граммы дополнительной амбу�
латорно�поликлинической помо�
щи неработающим пенсионерам
будет перечислено 7,9 млн. руб#
лей. В рамках национального
проекта «Здоровье» продолжит�
ся работа по дополнительной
диспансеризации работников
бюджетной сферы, бюджетом
фонда на эти цели предусмотре�
но 1,5 млн. рублей. Еще 66,8
млн. рублей пойдут на дополни�
тельную оплату врачам и медсе�
страм участковой службы, вра�
чам общей практики.

Цифры
красноречивее слов

В 28�м заседании облдумы
принял участие губернатор об�
ласти Владимир КУЛАКОВ, ко�

красноречивее слов. На состо�
явшемся в конце сентября засе�
дании Госсовета в Ростове�на�
Дону была дана объективная
картина того, как мы выглядим
на фоне других регионов, как фи�
нансируются правоохранитель�
ные органы, каково состояние
материально�технической базы,
кадровое обеспечение.

Участковые уполномоченные
– самый больной вопрос, об этом
говорилось на июньском засе�
дании Думы. Так вот: в Воронеж�
ской области работают 945 уча�
стковых уполномоченных. Для
сравнения: Владимирская –
600; Калужская – 400; Костром�
ская – 300; Курская – 500; Ли�
пецкая – 500. Я сравниваю ре�
гионы примерно одинаковые по
численности, по площади.

Обеспеченность жильем уча�
стковых уполномоченных: Бел�
городская – 400, Брянская –
300, Владимирская – 300, Во�
ронежская – 667, Ивановская –
300, Калужская – 300, Костром�
ская – 200.

Обеспеченность автомобиля�
ми: Белгородская – 200, Брянс�
кая – 100, Владимирская – 100,
Воронежская – 139, Ивановс�
кая – 56, Калужская – 98.
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ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН АДРЕСА КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ

Идите с миром
Во�первых, комитет рассмат�

ривает и рекомендует на утвер�
ждение областной Думы канди�
датуры мировых судей, и эту про�
цедуру никак нельзя назвать ру�
тинной.

Недавно Государственная
Дума приняла поправки к Зако�
ну «О мировых судьях в РФ», ко�
торые должны сделать правосу�
дие ещё ближе и доступнее про�
стым гражданам. У людей в ман�
тиях значительно сокращаются
судебные участки (число жите�
лей на одного судью теперь со�
ставит от 15 до 23 тысяч чело�
век), а значит, у человека по�
явился шанс решить своё дело
гораздо быстрее.

Сегодня судебные участки со�
зданы из расчёта численности
населения на один участок от 15
до 30 тысяч человек. Такая прак�
тика себя не оправдывает, по�
скольку не учитывается физичес�
кая нагрузка мирового судьи.
Чрезмерная нагрузка ряда судеб�
ных участков объективно повлек�
ла волокиту при рассмотрении
обращений граждан и организа�
ций, разрешении дел и даже про�
сто оформлении судебного поста�
новления, вызывало много об�
ращений в комитет областной
Думы по законодательству, безо�
пасности и правам человека.

Александр ПОНОМАРЁВ,
основываясь на обращениях
граждан, анализе деятельности
мировых судей в Воронежской
области, выступил с законода�
тельной инициативой о внесе�

Вопросы, связанные с институтом мировых судей, в повест1
ке заседаний комитета областной Думы по законодатель1
ству, безопасности и правам человека (председатель – Алек1
сандр ПОНОМАРЁВ, фракция «Единая Россия») занимают
одно из ведущих мест.

нии изменений в Федеральный
закон «О мировых судьях в РФ».
После «нарезки» по новым пра�
вилам, согласно измененному
федеральному законодатель�
ству, число судебных участков в
регионе станет на 7 больше. Это
– победа Воронежской област�
ной Думы. А в целом поправка к
федеральному закону – ещё
один шаг в сторону доступности
и открытости правосудия.

На первом после парламент�
ских каникул заседании комите�
та вновь был поднят вопрос о
мировой юстиции. Александр
ПОНОМАРЁВ напомнил главные
особенности мирового суда, обо�
значенные великим русским
юристом Анатолием Кони: суд
скорый, правый и милостивый.

Как эта триединая задача
решается мировой юстицией в
нашем регионе, рассказал пред�
седатель Совета судей Воронеж�
ской области Василий БОТВИН1
НИКОВ.

Представляя самую близкую
к людям ветвь правосудия, Ва�
силий Андреевич отметил, что с
каждым годом количество рас�
сматриваемых уголовных и
гражданских дел, администра�
тивных материалов увеличива�
ется. Анализ показывает, что
среднемесячная нагрузка на
одного мирового судью в 2003
году составляла 90,8 дела, в
2004 году – 96,5, в 2005 году –
116,1, в 2006 году – свыше 125.

Можно констатировать, что
мировая юстиция стала важным

звеном судебной системы, и она
заслуживает самого пристально�
го внимания государства и об�
щества.

Опыт работы мировых судей
показывает: в их работе есть
много трудностей и проблем,
которые должны и могут быть
разрешены. Основная – отсут�
ствие организационного и про�
цессуального объединения ми�
ровых судей в пределах админи�
стративного района.

Каков же выход?
По мнению В. БОТВИННИКО1

ВА, в тех административных рай�
онах, где действуют несколько
мировых судей, целесообразно
объединить их организационно

и процессуально и обозначить
как «мировой суд» соответствую�
щей административно�террито�
риальной единицы. При этом
предусмотреть должность стар�
шего мирового судьи, которого
могут избирать мировые судьи
района и который, наряду с дру�
гими обязанностями, мог бы ре�
гулировать нагрузки между кол�
легами, особенно во время от�
пусков, болезни, в случае приос�
тановления или прекращения
полномочий мирового судьи.

Ещё одна проблема, обозна�
ченная на заседании комитета,
– создание института помощни�
ков мирового судьи. Польза для
правосудия была бы ощутима.

Необходимо только правовое
решение для создания гибкой
системы мировой юстиции.

Василий БОТВИННИКОВ,
выражая мнение судейского со�
общества, отметил необходи�
мость отнесения должности сек�
ретаря мирового судьи к катего�
рии государственных служащих
субъекта Российской Федера�
ции. Для этого требуется внесе�
ние соответствующей поправки
в областной Закон «О мировых
судьях Воронежской области».
Также требует урегулирования
вопрос материального обеспе�
чения и социальной защиты ми�
ровых судей. Федеральное за�
конодательство распространяет
на них все гарантии независи�
мости и неприкосновенности,
однако отсутствуют чёткая рег�
ламентация порядка постанов�
ки мировых судей на учёт нужда�
ющихся в обеспечении жильем,
механизм обеспечения их жи�
лой площадью и порядок ком�
пенсации органам местного са�
моуправления стоимости жилья,
выделенного мировым судьям за
счёт федерального или регио�
нального бюджетов.

Подводя итог разговору, чле�
ны комитета по законодатель�
ству, безопасности и правам че�
ловека отметили, что мировая
юстиция в регионе состоялась.
Она встала на ноги, достаточно
хорошо организационно и мате�
риально обеспечена, и это не
может не радовать, поскольку
налицо плод совместных усилий
власти и исполнительной, и за�
конодательной, и всего судейс�
кого сообщества. А работа над
совершенствованием областно�
го законодательства о мировой
юстиции будет продолжена.

Ирина Викторовна КОБЗЕВА, ми1
ровой судья судебного участка № 4
Ленинского района:

 – Могу только приветствовать
увеличение числа судебных участков
и сокращение численности населе�
ния на один участок. Мировые судьи
максимально приближены к народу
и рассматривают самые обычные жи�
тейские дела: бытовые ссоры, рас�
торжение брака, мелкое хулиганство, нарушение Пра�
вил дорожного движения. Но все они – очень насущные
для людей. К нам идут с трудовыми спорами, проблема�
ми, связанными с несвоевременной  выплатой пенсий,
пособий, заработной платы, коммунальными пробле�
мами. И таких дел не просто много, а очень много.
Приведу статистику: если в 2003 году шестью судебны�
ми участками Ленинского района было рассмотрено
197 уголовных, 1853 – гражданских дела, 8554 – ад�
министративных правоправонарушений,  то за 6 меся�
цев нынешнего года мировыми судьями рассмотрено
114 уголовных дел, 1490 – гражданских, 2906 – адми�
нистративных. Нагрузка на одного судью – свыше 100
дел. И хотя их количество растёт, это не даёт нам права
нарушать установленные сроки рассмотрения дел, вы�
дачи постановлений. Просто каждому из нас приходит�
ся «прихватывать» немалую часть своего личного вре�
мени.

Новый закон комментируют воронежцы
О необходимости внесения изменений в законода�

тельную базу мировые судьи не раз поднимали вопрос
на Совете судей Воронежской области. И, конечно, мы
рады, что наш голос был услышан.

Мы надеемся, что депутаты областной Думы продол�
жат работу над совершенствованием правовой базы  о
мировых судьях и  законодательно закрепят введение
института помощника мирового судьи, приведут регио�
нальное законодательство о прохождении государствен�
ной гражданской службы в аппаратах мировых судей в
соответствие с федеральным.

Елена Антоновна БОБРОВНИКО1
ВА, секретарь мирового судьи:

– Безусловно, изменения в Зако�
не радуют, ведь они способствуют ста�
билизации работы мирового суда и
более широкого доступа граждан к
правосудию. Это – с  одной стороны.
А с другой – я, да и мои коллеги тоже,
испытываю некоторое разочарова�
ние, ведь должность секретаря мирового судьи по�пре�
жнему не включена в перечень государственных долж�
ностей субъекта Федерации.  А объём работы у нас
огромный. Это и помощь в приёме граждан, отправле�
ние корреспонденции, выдача документов, судебных
решений, исполнительных листов, ведение архива, об�
работка статистических данных, ведение документов,

как в электронном виде, так и на бумажных носителях.
Кроме того, приходится заменять секретаря судебно�

го заседания во время его отсутствия.
С учётом моего стажа работы – разница в зарплате с

секретарём судебного заседания – практически три раза,
а у тех, кто только начинает работать, – разрыв в зарпла�
те четырёхкратный.

Так что мы, секретари мировых судей, ждём от регио�
нальных законодателей следующего шага по изменению
нашего статуса.

Жанна ДЕЖУРОВА, студентка
51го курса факультета журналисти1
ки ВГУ:

– Сказать откровенно, о мировом
суде я впервые узнала, когда разго�
релся громкий скандал между певцом
Филиппом Киркоровым и ростовской
журналисткой Ириной Ароян. Потом
из чисто профессионального любопытства захотелось
подробнее узнать,  какие дела подсудны мировой юсти�
ции. Количество рассматриваемых мировыми судьями
дел впечатляет. Но правосудие, на мой взгляд, само
нуждается в поддержке. Изменения в областной Закон,
благодаря которым увеличивается число судебных учас�
тков, считаю позитивными, они, действительно, делают
мировую юстицию в пределах «шаговой доступности» для
населения.

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

ГРАЖДАНСКАЯ ИНИЦИАТИВА
как институт демократии
На 271м заседании облас1
тной Думы был принят За1
кон Воронежской облас1
ти «О порядке осуществ1
ления гражданской ини1
циативы в Воронежской
области». О значении но1
вого законодательного
акта мы попросили рас1
сказать полномочного
представителя губерна1
тора Воронежской облас1
ти в областной Думе Ва1
лерия Георгиевича КАР1
ТАШОВА.

– Закон Воронежской обла�
сти «О порядке осуществления
гражданской инициативы в Во�
ронежской области» разрабо�
тан в развитие положений ста�
тьи 10 Устава Воронежской об�
ласти и в целях приведения об�
ластного законодательства в со�
ответствие Федеральному зако�
ну «Об основных гарантиях из�
бирательных прав и права на
участие в референдуме граждан
Российской Федерации». Зако�
ном регулируются вопросы
организации и проведения об�
ластного и местного референ�
думов, основания и порядок от�
зыва депутата областной Думы.

В первоначальной редакции,
а конкретнее, в проекте закона
определенное место отводилось
и порядку коллективного обра�
щения граждан в органы госу�
дарственной власти и органы
местного самоуправления. Од�
нако в связи с вступлением в
силу Федерального закона «О
порядке рассмотрения обраще�
ний граждан Российской Феде�
рации» эти положения были ис�
ключены из законопроекта.

Новым областным законом
«О порядке осуществления граж�
данской инициативы в Воро�

нежской области» определяет�
ся круг вопросов, которые мо�
гут быть вынесены на референ�
дум, в том числе впервые зак�
репляются нормы об инициати�
ве населения об изменении гра�
ниц муниципального образова�
ния либо его преобразования.
Устанавливаются обстоятель�
ства, исключающие назначение
и проведение референдума.
Так, референдум не проводится
в течение двух лет со дня офици�
ального опубликования резуль�
татов референдума Воронежс�
кой области с такой же по смыс�
лу формулировкой вопроса.
Аналогичные условия устанав�
ливаются и для проведения ме�
стных референдумов.

Полно и подробно урегули�
рован порядок реализации ини�
циативы проведения референ�
дума, начиная от образования
инициативной группы до реше�
ния о назначении референду�
ма. Новеллой является порядок
осуществления инициативы
проведения местного референ�
дума на основании совместной
инициативы представительного
органа местного самоуправле�
ния и главы местной админист�
рации.

Одним из средств контроля
избирателей за исполнением
депутатом своих обязанностей,
закрепленных законодатель�
ством, является наделение из�
бирателей правом отзыва де�
путата Законом Воронежской
области «О порядке осуществ�
ления гражданской инициати�
вы в Воронежской области».
Процедуру отзыва депутата Во�
ронежской областной Думы рег�
ламентируют 10�13�е главы за�
кона. В отличие от ранее дей�
ствовавшего законодательства
в новом законе более четко обо�
значены основания отзыва де�
путата, дан их исчерпывающий
перечень и характеристика, де�
тально прописан порядок воз�
буждения вопроса об отзыве
депутата Воронежской област�
ной Думы, где предусмотрено и
предупреждение депутату в свя�
зи с допущенными им наруше�
ниями и возможность аннули�
рования инициативы проведе�
ния отзыва депутата.

Формирование Воронежс�
кой областной Думы из числа
депутатов, избираемых по од�
номандатным избирательным
округам, и депутатов, избирае�
мых по единому избирательно�
му округу в составе списка, по�
требовало конкретизации про�
цедуры отзыва депутата облас�
тной Думы в зависимости от
применяемой избирательной
системы. Законом предусматри�
вается возможность отзыва де�
путата как непосредственно из�
бирателями, так и избиратель�
ным объединением, выдвинув�
шим список кандидатов, в со�
ставе которого был избран де�
путат.

Право отзыва не может быть
использовано для ограничения
самостоятельности и инициати�
вы депутата, создания препят�
ствий его законной деятельнос�
ти. Оно используется в случаях,

когда невозможны либо исчер�
паны иные средства обеспече�
ния деятельности депутата, со�
ответствующей законодатель�
ству. Право отзыва не может
быть использовано в течение
первых двенадцати месяцев со
дня избрания и в течение пос�
ледних шести месяцев перед ис�
течением срока, на который из�
бран депутат.

Депутат может быть отозван
в случае невыполнения депу�
татских обязанностей, наруше�
ния федерального законода�
тельства и законодательства
Воронежской области или в
случае утраты доверия избира�
телей. Под невыполнением де�
путатских обязанностей пони�
мается умышленное и без ува�
жительных причин уклонение
депутата от осуществления сво�
их обязанностей, предусмот�
ренных законодательством, в
том числе неучастие в заседа�
ниях Воронежской областной
Думы, работе её комитетов и
комиссий, отказ от выполнения
или невыполнение их поруче�
ний, которое констатируется
решением Воронежской обла�
стной Думы. Информация о не�
выполнении депутатских обя�
занностей депутатом подлежит
опубликованию.

Факты нарушения депутатом
законодательства должны быть
установлены судом либо под�
тверждены иным компетентным
органом в порядке, определен�
ном федеральным законода�
тельством. Под утратой доверия
избирателей понимается не�
удовлетворенность избирате�
лей деятельностью депутата,
связанная совокупно или по от�
дельности с такими причинами,
как невыполнение наказов из�
бирателей, отказ от контактов с
избирателями, ведение приема
избирателей, рассмотрение их
жалоб и заявлений, изменение

своей политической ориента�
ции при условии избрания де�
путата по единому избиратель�
ному округу.

Для выдвижения инициати�
вы проведения отзыва каждый
гражданин Российской Федера�
ции или группа граждан, имею�
щих право на участие в отзыве,
вправе образовать инициатив�
ную группу в количестве не ме�
нее двадцати человек, имеющих
право на участие в отзыве. Ини�
циатива проведения отзыва де�
путата может также принадле�
жать избирательному объеди�
нению, выдвинувшему его кан�
дидатом в депутаты. В таком слу�
чае руководящий орган этого из�
бирательного объединения вы�
ступает в качестве инициатив�
ной группы независимо от сво�
ей численности.

Процедура отзыва депутата
включает в себя следующие ста�
дии: решение о выдвижении
инициативы отзыва, ходатай�
ство о регистрации инициатив�
ной группы, регистрация ини�
циативной группы, сбор подпи�
сей в поддержку инициативы
проведения отзыва, представ�
ление подписных листов в ок�
ружную комиссию, назначение
отзыва депутата, избранного по
одномандатному избирательно�
му округу, голосование по отзы�
ву депутата, избранного по еди�
ному избирательному округу,
регистрация отзыва депутата.

Поводя итог сказанному,
можно выделить главные чер�
ты Закона Воронежской облас�
ти «О порядке осуществления
гражданской инициативы в
Воронежской области»: закон
создает механизм включения
граждан в деятельность по реа�
лизации гражданских инициа�
тив и направлен на повышение
правосознания общественнос�
ти и развитие демократических
институтов.

В нынешнем году он органи�
зовал по наказам избирателей
капитальный ремонт кровли на
25 жилых домах.

По инициативе депутата уста�
новлены детские игровые пло�
щадки на ул. 232�й Стрелковой
дивизии, Машиностроителей,
Домостроителей, Космонавтов,
бульваре Пионеров. Депутат  так�
же выделил средства на обуст�
ройство детских площадок в мик�
рорайоне Подклетное и в посёл�
ке Придонской.

Солидные средства направ�
лены им на проведение ремонт�
ных работ детским садам №172,

Согрела песня ветеранов

По наказам избирателей
Председатель комитета областной Думы по строительному
комплексу и коммунальному хозяйству Сергей ЛУКИН (фрак1
ция «Единая Россия») всегда внимательно относится к ис1
полнению наказов избирателей.

132, 106, 55, 194 посёлка При�
донской.

Не остались без поддержки
Сергея ЛУКИНА интернатные
учреждения области. Матери�
альная помощь оказана Бобров�
ской школе�интернату, приобре�
тена детская одежда для воспи�
танников школы�интерната №1
г. Воронежа. Для специальной
(коррекционной) школы�интер�
ната для детей с проблемами
зрения выделены строительные
материалы, куплена оргтехника.

Не обделены вниманием де�
путата и молодые таланты Воро�
нежского края. Депутат област�

ной Думы предоставил средства
на оплату поездки на конкурс в
Санкт�Петербург ученика детс�
кой школы искусств №2 Алексея
Немыкина.

Оказана материальная по�
мощь сотням ветеранов Вели�
кой Отечественной войны, ин�
валидам, малообеспеченным
семьям.

Список конкретных дел Сер1
гея ЛУКИНА можно перечислить
долго. Главное, что ему верят
избиратели и в его обществен�
ную приемную приходят как для
решения самых сложных вопро�
сов, так и для того, чтобы поде�
литься радостными новостями.

Поэтому работа в округе и
решение первоочередных нака�
зов избирателей не останавли�
вается ни на один день.

Подарки,  цветы, которые
были подарены председателем
комитета областной Думы по ох�
ране здоровья Владимиром ЭК1
ТОВЫМ (фракция «Единая Рос�
сия»), до слёз тронули ветерана,
которому исполнилось 90 лет.

Цветы и подарки для юбиляра
«Я был уверен, что Владимир Николаевич ЭКТОВ не забудет
поздравить меня с юбилеем», 1 такими словами встретил
гостей Трофим Иванович ГОНЧАРОВ, участник Великой Оте1
чественной войны.

Ведь внимание, добрые слова и
искренние пожелания здоровья,
долголетия дороже всех подар�
ков на свете.

Члены клуба  «Северянка»,
который работает в библиотеке
№ 24 г.Воронежа и объединяет

45 ветеранов, стали участника�
ми праздника, который им пода�
рил депутат по случаю Дня пожи�
лых людей.  В читальном  зале
были накрыты столы,  и до само�
го вечера в  библиотеке звучали
песни. Гости вспоминали песни
своей молодости, и, глядя, как
легко они кружатся в танце, мож�
но было позавидовать их задо�
ру, мастерству.

В канун Дня пожилых людей всё старшее поколение  част1
ного сектора в районе улицы Димитрова г.Воронежа собра1
лось на массовое гулянье. А помог организовать праздник
депутат областной Думы Анатолий ЧЕКМЕНЁВ (фракция
«Единая Россия»).

– Мы ежегодно устраиваем
праздник для детей, – говорит
председатель уличного комите�
та  Нина Васильевна ПАЛЬ1
ЧИКОВА, – а в этом году реши�
ли и для старшего поколения
организовать мероприятие,
приуроченное ко Дню пожилых
людей. Своими силами в этом
деле нам, безусловно, не обой�
тись, поэтому мы обратились
за помощью к Анатолию Нико�
лаевичу. И, как всегда, он под�
держал нашу инициативу.

Для ветеранов войны и тру�
да, проживающих на улицах
этого микрорайона, были под�
готовлена концертная про�
грамма, угощения, душевные
поздравления, а те, кто не смог
присутствовать на этом мероп�
риятии,  получили подарки на�
кануне.

Слова искренней благодар�
ности и признательности за са�
моотверженный труд на благо
родного края были адресованы

Заслуженному учителю Анне Ан1
дреевне СОТНИКОВОЙ, участ�
нику Великой Отечественной
войны Сергею Васильевичу
ЗОЛОТАРЁВУ, матери�героине
Екатерине Васильевне ПРО1
ВОТОРОВОЙ, вырастившей 11
детей.

Ансамбль народного хора ДК
имени Ленина и юные артисты из
детского ансамбля «Обыкновен�
ное чудо»  подняли настроение
всем собравшимся на празднике.

В этот день в их адрес звучали
пожелания здоровья, долголетия,
уважения родных и близких и ис�
креннее обещание сделать всё
необходимое, чтобы согреть их
старость добрыми делами и забо�
той.

Для пожилых людей это очень
важно.

СПОРТ

Но еще до начала финальных
матчей в администрации Лис�
кинского района состоялось за�
седание совета по развитию фут�
бола в Воронежской области под
руководством председателя об�
ластной Думы, руководителя
фракции «Единая Россия» Вла1
димира КЛЮЧНИКОВА. В засе�
дании приняли участие предсе�
датель комитета областной Думы
по делам молодежи и спорту
Петр СЕМЁНОВ (фракция «Еди�
ная Россия»), руководитель фрак�
ции КПРФ в областной Думе Сер1
гей РУДАКОВ и другие.

В ходе заседания больше все�
го времени было уделено рас�
сказу о лискинском опыте раз�
вития массового спорта в целом
и футбола в частности. Ни для
кого не секрет, что Лиски лиди�
руют в области не только по ко�
личеству спортивных сооруже�
ний на душу населения, но и по
числу молодых спортсменов.

Благодаря отлаженной систе�
ме подготовки футболистов, рай�
онная команда «Локомотив» на�

В футбол играют
настоящие мужчины

В прошедшее воскресенье в г.Лиски прошел областной тур1
нир по футболу. В течение двух дней шли отборочные матчи
между футбольными командами со всей области. Лучшие из
лучших 30 сентября выясняли отношения на «искусствен1
ном» поле в Лисках.

равне с «Динамо» представляет
нашу область во второй лиге.
Заместитель главы Лискинско�
го района Сергей ЧИСТИКИН
рассказал членам совета о том,
за счет чего удалось добиться
таких результатов. А в ходе экс�
курсии по городу глава админис�
трации Виктор ШЕВЦОВ пока�
зал гостям новые спортивные
сооружения, добавив, что, если
вдруг все жители района одно�
временно пожелают посетить
футбольное поле или спортив�
ный зал, мест хватит всем.

Второй вопрос повестки дня
был не менее важен. Члены со�
вета поручили Петру СЕМЁНО1
ВУ чётко определить места рас�
положения новых стадионов с
искусственным покрытием. И
после того, как эта работа будет
завершена, совет выйдет с пред�
ложением к губернатору о выде�
лении из областного бюджета
средств на закупку покрытий.

Футбольный праздник, начав�
шийся сразу после заседания
совета, был отмечен не только

огромным количеством желаю�
щих принять участие в матчах,
но и приездом знаменитых гос�
тей. В Лиски прибыла футболь�
ная команда «Столица», в кото�
рой играют известнейшие вете�
раны российского футбола. Мос�
квичи провели мастер�класс для
лискинских мальчишек и сыгра�
ли с ветеранами воронежского
футбола.

Мы попросили Петра СЕМЁ1
НОВА рассказать, почему для
проведения областного празд�
ника футбола были выбраны
именно Лиски?

– В Лисках есть тот бесцен�
ный опыт, который нам хотелось
бы распространить на всю об�
ласть. Здесь не забывают ни о
массовом, ни о профессиональ�
ном спорте. Лискинские футболь�
ные команды известны далеко
за пределами района и области.
Я думаю, всем нам есть чему
поучиться и у Виктора Владими�
ровича.

Подтверждая слова Петра
Ивановича, отметим, что участ�
ников футбольного праздника
было намного больше, чем зри�
телей. А это – лишнее доказа�
тельство того, что спорт – одно
из главных направлений в соци�
альной политике района.
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Все «секреты» 
Воронежа

В начале 70-х годов Совет-
ским правительством было при-
нято решение о строительстве в 
Воронеже крупного алюминиево-
го завода по японской техноло-
гии. По контракту к нам прибыла 
большая группа специалистов, 
в составе которых могли быть и 
разведчики. К слову сказать, в 
те годы в Воронеже было немало 
секретов, которые мы обязаны 
были охранять. С понятными 
целями автор этих заметок был 
устроен на завод в качестве за-
местителя директора по общим 
вопросам.

Через некоторое время из 
числа приезжих уверенно были 
выявлены официальный сотруд-
ник японских спецслужб Исидо 
и находившиеся у него на связи 
агенты. Это обстоятельство за-
метно облегчило нашу работу, ко-
торая стала проводиться уже не 
всеохватно, а целенаправленно 
по конкретным лицам. Ознако-
мившись с городом, Исидо уда-
рился в поиск секретоносителей: 
стал посещать кафе и рестораны, 
при знакомстве всегда интересо-
вался местом работы, в добро-
желательном духе отзывался о 
технических достижениях нашей 
страны. Разумеется, этот его 
интерес был использован для 
подставы ему же наших источни-
ков из числа «секретоносителей». 
Некоторых он приглашал к себе 
в гостиницу, щедро угощал спирт-
ным, а у захмелевших пытался 
выведать нужную информацию. 
Естественно, он получал ее, но 
только с приставкой «дез». Исидо 
настолько был уверен в своей 
успешной работе, что несколько 
раз под благовидным предлогом 
выезжал в свое посольство в 
Москве для отчета перед рези-
дентом.

С помощью технических 
средств было установлено, что 
свою агентуру он использовал 
для контроля за поведением 
соотечественников и изучения 
некоторых наших специалистов.

Конечно, в «сухом остатке» 
навар у нас был не очень боль-
шим – выявлен сотрудник спец-
службы Японии, его интерес 
к некоторым оборонным объ-
ектам, осуществлены дезин-
формационные мероприятия. 
Кроме того, зная о предстоящем 
выезде наших специалистов в 
Японию, некоторым негласным 
помощникам чекистов удалось 
установить довольно близкие 

отношения с Исидо и его агента-
ми. По окончании контракта был 
организован «товарищеский» 
ужин, на котором японцы сер-
дечно благодарили руководство 
завода и всех работавших вместе 
с ними инженеров за традици-
онное русское гостеприимство. 
И, действительно, было за что 
благодарить: для японцев были 
созданы идеальные по тому вре-
мени условия как для работы, 
так и для отдыха. Их постоянно 
водили и возили на экскурсии, в 
театры и музеи, хорошо кормили. 
Запомним это…

На следующий год группа 
специалистов-инженеров алю-
миниевого завода выехала на 
полтора месяца на учебу в Япо-
нию. Старшим группы назначили 
меня. На тот момент я уже лично 
был знаком почти со всеми 
японскими специалистами, в том 
числе  с Исидо.

Их «госте-
приимство»

Наша поездка в Японию при-
шлась на пик «холодной войны». 
Отношения с этой страной были 
настолько натянутыми, что до вы-
езда нашей группы в течение не-
скольких лет никакие делегации 
туда не отправлялись, о чем нам 
во время инструктажа в Станко-
импорте предельно откровенно 
рассказали, подчеркнув между 
делом, что перед Советским 
посольством в Токио ежедневно 
националисты и фашисты прово-
дят митинги с оскорбительными 
для нашей страны лозунгами, 
требуя возврата известных ост-
ровов. Короче говоря, мы были 
предупреждены, чтобы на легкую 
жизнь в Японии не рассчитыва-
ли. Реальность превзошла все 
наши ожидания.

В аэропорту Токио нас встре-
чали представители фирмы и 
переводчик Аоки-сан, японец 
примерно семидесяти лет, с при-
ятной внешностью и прекрасно 
владевший русским языком. 
После знакомства, уже в автома-
шине, я, как будто в шутку, решил 
польстить Аоки:

- Аоки-сан, судя по вашему 
свободному владению русским 
языком, вы были прилежным 
студентом университета.

- Нет, моими университета-
ми были лагеря в Ивановской 
области.

- Вы хотите сказать, лагеря для 
военнопленных?

- Нет, я в 1946 году был арес-

тован в Харбине и как военный 
преступник осужден к 25 годам 
лишения свободы. 12 лет отсидел 
в Ивановской области.

- Вы, наверное, были в особом 
отряде «731»?

- Нет, я был кадровым развед-
чиком. У нас еще будет время, и я 
обо всем расскажу подробно. 

Неужели, подумалось мне, 
нас будет опекать кадровый 
разведчик? Но неожиданности, 
оказывается, только-только на-
чинались.

После устройства в гостинице 
группа решила прогуляться по 
городу. Через 15-20 минут нас 
взяли в кольцо полицейские, 
а вокруг быстро образовалась 
спланированная и улюлюкающая 
толпа. Я подошел к старшему и 
сначала на английском, затем 
на немецком, а под конец и на 
японском (перед выездом мы 
были снабжены русско-японским 
разговорником) просил разре-
шения позвонить в Советское 
посольство. В ответ тупое «Вака-
римаска», то есть «Не понимаю». 
Поиздевавшись вдоволь, потом-
ки самураев убрались восвояси, 
а я на следующий день посетил 
наше посольство и рассказал, а 
затем и написал докладную на 
имя посла о попытке провокации, 
на основании которой затем был 
выражен официальный протест 
японской стороне. 

Чтобы хотя бы частично опи-
сать все проявления «японского 
гостеприимства», не хватит целой 
газетной полосы, а потому приве-
ду только несколько примеров.

Через день наша группа из 
Токио должна была выехать на 
один из заводов в 50-60 км от 
столицы. Как только наш автобус 
тронулся от гостиницы, из-за угла 
на мотоцикле «случайно» появил-
ся Исидо, который предложил 
мне проехать вместе с ним в 
полицию с паспортами членов 
группы для регистрации.

- Никифоров-сан, пусть группа 
едет на завод, а мы с вами долж-
ны быть сегодня в полиции.

- Я все паспорта собрал и 
передал Аоки-сану. Вы возьмите 
их и зарегистрируйте. Я с вами 
никуда не поеду. Мне в полиции 
делать нечего.

- Ну, господин Никифоров, у 
нас такой порядок, - включился в 
разговор Аоки-сан. - Вам обяза-
тельно надо ехать в полицию.

- Я же ясно сказал, что в по-
лицию не поеду, а буду вместе с 
группой.

И здесь надо было видеть недо-
вольство Исидо и переводчика: их 

первый пункт запланированной 
провокации срывался. Я думаю, 
что нет необходимости подробно 
объяснять, чем мог кончиться 
для меня этот визит в полицию: 
там незаметно могли сунуть в 
мой карман, например, пакетик 
с наркотиками, который затем 
«обнаружили» бы в присутствии 
прессы с телекамерами и сви-
детелей, и после этого попробуй 
докажи, что ты не верблюд…

И еще один из ряда вон вы-
ходящий случай. Находясь уже в 
другом городе, мы обнаружили, 
что все наши чемоданы раскуро-
чены, некоторые замки сломаны, 
вещи разбросаны. Я немедленно 
позвонил в посольство, рас-
сказал о беспределе, а в конце 
заявил, что в таких условиях жить 
и работать невозможно, что мы 
разрываем контракт.

Утром ни свет ни заря в мой 
номер постучал переводчик – де-
скать, меня очень срочно хочет 
видеть хозяин отеля. Я согласился 
и вскоре выслушал официальные 
извинения, суть которых – про-
явилось «традиционное японское 
любопытство».

Аоки-сан тоже извинился и 
заверил, что больше ничего по-
добного не будет.

Я насколько мог жестко ска-
зал, что при повторении подоб-
ного мы немедленно уедем, и 
вся ответственность ляжет на 
японскую сторону.

Столь же явных провокаций 
было немало, и я пришел к вы-
воду, что сотрудники японских 
спецслужб работали так грубо 
не из-за низкого профессиона-
лизма, а с целью демонстрации 
силы и выражения классовой 
ненависти.

Аоки-сан -  
не просто  

переводчик
После рабочего дня фирма 

иногда вывозила нас на море и 
устраивала приемы. Переводчик 
всегда садился рядом со мной, и 
откровенных разговоров между 
нами было немало. Вот что он 
рассказал о себе: после оконча-
ния Токийского университета он 
был принят на работу в разведку и 
направлен для прохождения служ-
бы в Харбин, где квартировала 
основная часть, а вернее сказать 
– элитная часть белой эмигра-
ции, состоявшей из бежавших за 
рубеж офицеров армий Колчака, 
Семенова и Пепеляева. То есть 
имелась хорошая вербовочная 
база для японской разведки.

Привожу по памяти беседу с 
переводчиком-разведчиком.

- Аоки-сан, уж коли вы начали 
об этом рассказывать сами, то 
для любого советского челове-
ка интересно было бы знать, 
какие основные задачи стояли 
перед вами накануне, а затем в 
годы войны?

- Перед нами была поставлена 
одна задача – буквально до пол-
ка знать дислокацию советских 
войск в Сибири и на Дальнем 
Востоке и какое оружие имеется 
на вооружении Красной Армии. 
Далее вербовать советских офи-
церов, а в случае войны совер-
шать диверсии на транспортной 
магистрали. Естественно, нас ин-
тересовали проблемы экономи-
ческого развития этого региона, 
а также настроения людей.

- И как, эмигранты шли на 
вербовку?

- Не поверите, они с боль-
шим желанием принимали наши 
предложения быть нелегально 
заброшенными в СССР.

- И сколько человек вы лично 
забросили в нашу страну?

- Десятка полтора, не мень-
ше.

- И каковы были результаты?
- Результаты не очень радо-

вали нас. Дело в том, что даже в 
белоэмигрантскую офицерскую 
среду накануне войны стали про-
никать симпатии к вашей стране, 
и многие шли на контакт с нами, 
чтобы только попасть в Россию. 
А там уж они находили возмож-
ности для легализации. Кроме 
того, большинство офицеров 
понимало, что готовится война 
против СССР, и, похоже, они 
не хотели принимать участие в 
подрывной работе против своей 
Родины. Конечно, были отпетые 
антикоммунисты-монархисты, 
для которых советский строй был 
костью в горле.

- И сколько ваших разведчи-
ков активно работало на вас, 
сколько вернулось?

- Я не знаю, насколько они 
были искренними, возможно, 
их уже перевербовали чекисты, 
но у меня было пять активных 
разведчиков. Трое из них сделали 
несколько ходок в СССР. Дело в 
том, что одних мы засылали на 
длительное оседание, другим же 
ставились частные конкретные 
задания. Вообще, у меня резуль-
таты были не самыми плохими.

- А как поощряли отличив-
шихся разведчиков?

- О, денег мы на это не жалели. 
Родственников устраивали на 
престижную работу, помогали им 
продуктами питания.

В целом в Харбине наша служ-
ба работала активно. Некоторые 
мои коллеги с помощью агентуры 
из русских выявляли подпольные 
большевистские организации. 
А знаете, сколько их там было? 
Были даже пионеры-подполь-
щики. Я этим не занимался, и на 
моих руках нет крови советских 
людей.

Еще хочу сказать, что значи-
тельная часть, если не все сотруд-
ники КВЖД с японской стороны 
были нашими агентами. Все они 
после поездки в СССР обязаны 
были писать отчеты обо всем, 
что могло интересовать разведку. 
Например, какова охрана желез-

нодорожных мостов. И мне иног-
да кажется, господин Никифоров, 
что советской стороне нужно не 
только осуждать нашу развед-
ку, но и быть ей благодарной. 
Может быть, наша информация 
о растущей мощи СССР в какой-
то мере сдерживала японское 
правительство от объявления 
войны СССР.

- А Хасан, а Халхин-Гол?..
- Я думаю, что это была про-

верка нашей информации. Влас-
ти убедились, что с дальневос-
точной группировкой Красной 
Армии шутить нельзя.

Хотя, конечно, особую ак-
тивность мы проявляли в конце 
1941 года, когда часть сибирских 
дивизий была переброшена под 
Москву. Тогда перед нами в ка-
честве главной была поставлена 
задача проконтролировать ситуа-
цию, насколько сибирская даль-
невосточная группировка будет 
ослаблена. Наши руководители 
все время выбирали подходящий 
момент для нападения.

- Ну, и к каким выводам вы 
тогда пришли на основании 
полученных разведывательных 
данных?

- Советская операция по пе-
реброске из Сибири и Дальнего 
Востока вами осуществлена на-
сколько конспиративно, что мы 
не имели точных данных, сколько 
дивизий было передислоцирова-
но под Москву, а поэтому вверх 
шла информация, что группиров-
ка остается сильной.

- Аоки-сан, а в каких условиях 
лично вы содержались в лагере 
заключенных?

- Господин Никифоров, вам, 
наверное, трудно поверить в это, 
но я уже и своим детям и внукам 
наказал, чтобы они никогда ни-
чего плохого не делали против 
вашей страны. Я своей жизнью 
обязан советским людям. В 
лагере меня никто пальцем не 
тронул, не нагрубил и не унизил 
мое достоинство.

- И все же, каким было пита-
ние, содержание, Аоки-сан?

- Я вернулся домой через 
12 лет вполне здоровым че-
ловеком. У нас была норма; 
нам давали рис, морскую рыбу, 
сначала махорку, а затем и сига-
реты. Показывали кино, читали 
прокоммунистические лекции, 
имелась своя художественная 
самодеятельность. Было и чино-
почитание: к старшим офицерам 
отношение проявлялось более 
уважительное и предупреди-
тельное.

- Аоки-сан, с одной стороны, 
вы вроде бы не ругаете Россию, 
а с другой – участвуете в том 
нехорошем, с чем мы здесь 
столкнулись.

- Господин Никифоров! Во-пер-
вых, я на службе и зарабатываю 
себе на кусок хлеба. Во-вторых, у 
нас сильны идеи реванша: япон-
цы никак не могут смириться с 
поражением в войне и потерей 
северных территорий. Я думаю, 
что эти обиды сохранятся надолго. 
А впрочем, мы делаем то, что де-
лают во всех странах в подобных 
случаях, в том числе и в вашей…

***
Расстались мы доброжела-

тельно. Я полагаю, что рассказ 
Аоки-сана был искренним, пос-
кольку никакого резона рассы-
паться в комплиментах к нашей 
стране у него не было.

Анатолий НИКИФОРОВ,

полковник КГБ в отставке.
г. Воронеж.

Правда и судьба  
японского разведчика
О работе спецслужб Германии против СССР накануне и в годы Великой Отечественной войны 
написано немало. Но довольно редко можно встретить информацию о деятельности японской 
разведки против нашей страны. А ведь она не менее активно, чем германская, собирала 
сведения о советском Дальнем Востоке, Сибири, а после нападения Германии на нашу страну 
с типичной азиатской лукавостью следила, в какую сторону перетянет чаша весов, чтобы 
беспроигрышно объявить войну Советскому Союзу (сейчас уже достоверно известно, что в 
случае падения Сталинграда Япония немедленно напала бы на СССР). О том, как работала 
японская разведка против нашей страны накануне и в годы войны, автору этих заметок в 
свое время рассказывал кадровый японский разведчик Аоки-сан.

Ребята были в диком вос-
торге!

- Неужели это я?! – восклицал 
Сергей Незнамов. – Нет, просто 
не верится, что этот малыш – я 
и есть.

- А вот я с бантом на голове. 
Смотрите, смотрите, ну просто 
как пава выступаю, - смеялась 
Оля Баркалова.

Некоторые же из 11-клас-
сников так себя и не узнали на 
киноленте одиннадцатилетней 
давности, снятой их учителем.

- Когда я их снимал на пленку, 
как говорится, на память, то не 
было и мысли, что эти кадры 
войдут в фильм, который через 
много-много лет смонтируют те, 
кто был запечатлен на ленте, - го-
ворит Василий Иванович. – И вот 
по прошествии 11 лет герои моей 
кинохроники засели за монтаж 
картины, которую они назвали 
«Праздник букваря». 

И Алексей Незнамов, и Оля 
Баркалова, и Сергей Незнамов 
закончили школу в прошлом году, 
теперь они студенты. Но по-пре-
жнему заглядывают к Василию 
Ивановичу, интересуются «твор-
ческими планами» учителя и тех, 
кто пришел им на смену.

Василий Иванович всегда 
считал и считает, что воспиты-
вать надо не голыми призывами, 
не громкими фразами, а та-
ким словом, чтобы оно впослед-
ствии воплощалось в конкретное 
дело.

Кинодело, которым он зани-
мается, приучая к нему и ребят, 
– тому пример.

Вообще-то, он физмат закон-
чил. Но в то время, когда Кис-
лянских учился, физики сплошь и 
рядом ударялись в лирику. Он, ко-
нечно, натура творческая. Прав-
да, стихов и баллад не писал, а 
вот краеведением тогда увлекся, 
а позднее еще и  киноделом. 

Получилось, что увлекся на 
всю оставшуюся жизнь.

Потом стал еще и рисовать.
Василий Иванович размыш-

ляет:
- Еще несколько лет назад 

слово «патриот» у нас в стране 
чуть ли не под запретом было. 
А уж словосочетание «военно-
патриотическое воспитание» 
из школ, профессиональных 
училищ и вузов каленым желе-
зом выжигали. Музеи школь-
ные закрывали, экспозиции 
подальше с глаз убирали. Даже 
краеведческие чтения, конфе-
ренции перестали регулярно 
проходить. Потом, правда, как 
обычно это у нас бывает, опом-
нились и стали все порушенное 
восстанавливать.

В  П е р ш и н о 
музей не закры-
вали, экспозиции 
никто не рушил, 
и учеников стара-
лись приобщать 
к героическому 
(слово это и по 
сей день здесь в 
ходу у педагогов) 
прошлому стра-
ны, края и родного 
села. В музее же 
заправляет род-
ная сестра Васи-
лия Ивановича, 
Раиса Ивановна 
Кузнецова.  

- Раньше у нас 
колхоз был. На-
зывался он «Ро-
дина», - говорит 
Василий Ивано-
вич. – А предсе-
дателем работал 
Тихон Михайлович 
Меркулов. Он в 
1973 году, вместе 
с тогдашним пер-
вым секретарем 
райкома партии 
Виктором Семено-
вичем Сягловым, 
Героем Социалис-

тического Труда стал. Почти чет-
верть века председательствовал 
Меркулов, хозяйство при нем 
«гремело» - что по надоям молока, 
что по урожайности зерновых в 
Нижнедевицком районе мало кто 
мог с першинцами соперничать. 
Да и звезды Героев Труда за здо-
рово живешь тогда не вешали.

И Кислянских страстно за-
хотел через судьбу колхозного 
председателя Меркулова, чело-
века деятельного, радеющего за 
хозяйство, за людей, показать, 
что и успехи были, и радость от 
сознания того, что делаешь нуж-
ное людям дело.

Среди прочих земляков в 
документальной картине «Пред-

седатель» воспоминаниями о 
Меркулове делится и отец Васи-
лия Ивановича Иван Наумович. 
Оказывается, они одногодки, 
вместе воевали с японцами 
(последний, 27-й, год рождения, 
принимавший участие в Великой 
Отечественной), вместе всю 
жизнь трудились в хозяйстве.

Орденоносцы и однофамиль-
цы, колхозные механизаторы 
Иван Михайлович и Алексей 
Андреевич Баркаловы говорят 
в картине о своем председателе 
просто и не выспренно, а оттого 
и рождается у зрителя уверен-
ность и вера в то, что так оно все 
и было, как рассказывают эти 
простые русские мужики.

Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м 
«Председатель» Василия Ивано-
вича Кислянских в прошлом году 
на областном конкурсе получил 
третью премию.

Другая документальная лента 
«Дела давно минувших дней» пос-
вящена родной школе, ее исто-
рии, педагогам и выпускникам.

А еще им сняты все празд-
ники Великой Победы, начиная 
с 1983 года, все першинские 
фронтовики. Если беспрерывно 
смотреть эти хроники, то в общей 
сложности кинопоказ займет 
почти сто часов.

Кислянских сейчас живет 
новым проектом.

- Хочу сделать фильм о Перши-
не, - делится он планами, - в пол-
ной мере использовать тот доку-
ментальный материал, который 
пока невостребован. Показать 
будни и праздники, рассказать 
об односельчанах. Ведь историю 
в который раз пытаются пере-
писать. А кинодокументы запе-
чатлели жизнь такой, какой она 
была. И я хочу, чтобы мои учении 
знали, что жизнь была не такой 
беспросветной и безрадостной, 
как ее пытаются представить на 
протяжении последних 16 лет.

Виктор СИЛИН.
Нижнедевицкий район.

Уроки из жизни
Учитель информатики Василий Иванович Кислянских 30 лет ведет 
кинолетопись родного села Першино. Снял несколько документальных 
фильмов. Он и своих учеников приобщает к этому творческому делу
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Разговорить Николая Маш-
кина непросто. Он все больше 
смущенно улыбается и молчит. 
И на вопрос «Как живешь?» 
ответит в общем: «Как и все». И 
то верно – как все.

Самое обычное детство сель-
ского пацана послевоенных лет 
рождения. Мать на колхозных 
работах, Николка с сестрами 
Шурой и Аней под присмотром 
бабушки Катерины, волею судь-
бы попавшей из Орловщины в 
дальнее воронежское село.

Бабушка, говорят, за словом 
в карман не лезла, мастерица 
была и сказки сказывать, и 
частушки сочинять.

- Наверное, от нее передался 
какой-то ген, - шутит Машкин, 
- вот и сочиняю.

Колдовская пахнет мята.
В небе радуга дугой.
И на курьих ножках хата
С доброй бабушкой Ягой, -

это ли не из детства стро-
ки?

В школе шустрый парнишка 
пристрастился к чтению, от-
крыв для себя волшебный мир 
книги. Раз и навсегда полюбил 
творчество Пушкина, Шолохо-
ва и особенно Есенина. Наш 
он, говорит, деревенский. Как 
и многие его сверстники в ту 
пору, получив аттестат, работал 
в колхозе. До самого призыва 
в армию. Служил в Капустином 
Яре-3, последний год – на гра-
нице с Монголией. И далека уже 
молодость, а Машкин вновь и 
вновь возвращается в стихах к 
солдатским будням:

Впереди то нанос, то яма –
В голенищах сухой песок,
Но шагаем вперед упрямо, 
И казалось – еще бросок
И по курсу бархана прямо,
Вон у той небольшой гряды,
Меня встретит улыбкой мама
И подаст мне из рук воды.

Проехал Машкин через всю 
страну, увидел, какая она боль-
шая и красивая, но неизменной 
осталась его любовь к родному 
Придонью, своему Нижнему 
Мамону.

И на службе не раз 
в караулке

Со щемящей болью до слез
Вспоминал я села переулки
Под густою вуалью берез.

А вот как трогательно обри-
совал он образ матери:

В ситцевом широком 
сарафане

С огорода ты несешь траву,
От вязанки надломившись 

в стане,
Бросив груз тяжелый, 

наконец,
Достаешь запрятанный 

в кармане
Для меня ты с грядки огурец.

Куда податься после «дем-
беля», Николай голову не ло-
мал – конечно же, домой. Не 
мыслил он себя на городском 
асфальте. Так что вся трудовая 
биография Машкина сложилась 
из мехмастерской да поля.

Сам в работе любой не пасуя,
Я не только стихом говорю –
И стада для колхоза пасу я,
И железо неплохо варю.

Основное его занятие – га-
зоэлектросварщик. Но был 
он на всяких работах. Перед 
пенсией пришлось, как и всем 
селянам, пережить, не приведи 
Господь, что: рухнул устояв-
шийся уклад жизни, наступило 
смутное время.

Куда идти? Туда, 
куда позвали,

И будь что будет 
двигаться вперед?

 В моей душе 
застыл холодный лед –

С Россией вместе 
двигаюсь к развалу.

Неутешительные переме-
ны возмущали стихотворную 
строку, но, веруя и надеясь, 
до крика, до отчаяния поэт не 
сорвался. Только боль и недо-
умение:

За асфальтом – 
пустынное поле.

Посевная в округе пора,
Но стоят в мастерской 

на приколе
Незаправленные трактора.

Радости сельской жизни 
– общение с природой, это 
вечное удивление ею. И здесь 
Николай преуспел. Емкие, кра-
сочные этюды в разные вре-
мена года вызывают самые 
светлые чувства.

Небесный рай, 
который есть в помине,

Я не хочу обменом 
на земной,

На эту рощу мокрую 
в низине,

На этот дождь, 
шуршащий надо мной.

Еще с  детских лет  его 
страсть – голуби. И им он посвя-
тил немало восхищенных строк. 
Вот он с сельской детворой на-
блюдает за турманами в небе:

Голубям я радуюсь, как дети,
А в висках - серебряная 

нить…
Господи, спасибо, 

что на свете
Мне пришлось 

родиться и пожить.

Поэты не обходятся без вос-
певания любимых женщин. Не 
исключение и Машкин. Не раз 
обращается он в стихах к жене 
Анне, подарившей ему сына и 
дочь. В день серебряной свадь-
бы, например:

И танцуем опять мы 
с тобою на пару,

И совсем не беда, 
что уже мы не те.

Закружу я тебя, 
как царицу Тамару,

Все не веря своей 
воплощенной мечте.

В этом платье своем ты – 
как белая птица,

Бьется сердце в груди 
под моею рукой.

Я представить не мог, 
как в иную влюбиться,

Видел я и во сне тебя 
точной такой.

И есть у Машкина, как он 
говорит, забава – внук Анд-
рюшка. От него дед Коля без 
ума, о чем засвидетельствовал 
стихотворно:

Смотрит месяц 
в окно бесстыже,

Стынет в холоде 
снежный наст.

Спит мой внук в папу 
Витю – рыжий,

В бабку, Анну мою, - горласт.

- Вырастет, - делится сокро-
венным Машкин, - возьмет мои 
книжки и прочитает о себе.

Как пишутся стихи? Очень 
просто. Когда окружающий мир, 
все сущее на земле восприни-
маешь обнаженной душой. Ни-
колай Машкин еще в молодые 
годы завел общую тетрадь и 
все, что ее, душу, задело, отра-
жал на бумаге. Однажды захоте-
лось поделиться сочиненным с 
другими. Переписал несколько 
стихотворений, отослал извес-
тному воронежскому поэту с 
надеждой на поддержку. 

- И получил такую убийст-
венную рецензию, - вспоми-
нает Машкин, - что пятнадцать 
последующих лет не открывал 
даже своей заветной тетради. 
Но увлечение есть увлечение, 
и благодаря нашей районной 
газете «Донская новь», я поя-
вился на ее страницах.

…Живет в Нижнем Мамоне 
сельский поэт. Стихи – его 
спасательный круг «во дни 
сомнений, во дни тягостных 
раздумий…» Стихи – его откры-
тая людям душа как открытая 
книга.

Эмиль АБРОСИМОВ.
Верхнемамонский район.

Открытая 
душа СУДЬБА И КНИГА

В культурной жизни нашего района примечательное собы-
тие – вышел из печати второй сборник стихов самобытного 
поэта из Нижнего Мамона Николая Машкина. Называется 
он «Обо всем понемногу». Первый же назывался «Люблю 
от души».

ДАЛЕКОЕ - БЛИЗКОЕ

Наверное, с этого и начинается истощение нашей духовности – с 
забытой доброй русской сказки. Давно уже не рассказывает ее своим 
чадам на ночь убаюкивающий добрый голос мамы-няни. Красивая, но 
не с нашим акцентом, сменила этот голос электронная компьютерная 
фальшь заокеанских Чипов, Шреков, Гарри Поттеров… Чужие имена, 
чужие нравы, чужие уроки, чужая синтетическая культура… Красивый 
сосуд, наполненный пустотой. И нет места в этой пустой красивости 
выносливому трудолюбию дурачков – Иванушек, ни наказуемой 
самоуверенности Колобков, ни русскому кулешу, сваренному сметли-
вым  солдатом из боронного зуба. А на пустом месте ничего путного, 
кроме трын-травы, и не вырастает.

Поэтому читатель (и юный, и опытом умудренный), еще не раз-
вращенный до конца «мультяшными» диснеевскими сериалами и 
одноразовым чтивом, наверняка споткнется благодарным глазом 
об эту добрую и умную книгу. И благодарно склонит голову перед 
именем воронежской сказительницы бабушки Куприянихи – Анны 
Куприяновны Барышниковой. Старшему поколению представлять 
это имя нет надобности: бабушка Куприяниха в свое время научила 
нас неприятию зла и корысти, вере в добро и отзывчивости на чужую 
беду. Может, потому и не осилила нас «гангрена совести», что голос 
русской сказительницы, землячки нашей, поведав нам о невероятных 
сказочных чудесах, наделил нас иммунитетом против равнодушия и 
кривды, оберегом от расчетливой алчности и тупого бессердечия. А 
еще научил без всяких объявлений годов культуры и годов русского 
языка ценить и уважать и культуру русскую, и язык наш, живой, ко-
лоритный, неповторимо образный. 

Инициаторы и издатели серии предполагают включить в издание 
«Сказок Воронежского края» сказки как народные, так и литератур-
ные, авторы которых биографией и творчеством связаны с воро-
нежской землей. Их благородной задумке вызвался помочь донести 
до юного читателя привкус русской сказки лискинский художник 
Александр Аникеев, более 70 цветных иллюстраций которого не 
просто сдобрили «Сказки бабушки Куприянихи», а стали их зрительной 
мыслью. Для Александра, начавшего в 80-е с иллюстрации сборника 
стихов и песен Владимира Высоцкого, счет графически оформленных 
книг перевалил уже за полсотни. И слава богу, что у пера его, как и 
у голоса сказителя, нет фальши. А есть талант и желание, чтобы «и 
сегодня мудрые, волшебные русские сказки были рядом с нами как 
благословение наших далеких  предков на достойную жизнь». Словом, 
и сказка, и рисунок в ней,  и идея Центра духовного возрождения 
Черноземного края – это всем нынешним  и будущим «добрым мо-
лодцам урок». 

Николай КАРДАШОВ, соб.корр. «Коммуны».

Добрым 
молодцам 
урок…
Центр духовного возрождения Черноземного края при фи-
нансовой поддержке Федерального агенства по печати и 
массовым коммуникациям и администрации Воронежской 
области в рамках федеральной целевой программы «Культу-
ра России» начал выпуск серии книг «Сказки Воронежского 
края». И 1300 экземпляров «первого блина» из этого проек-
та – «Сказок бабушки Куприянихи», - только что отпечатанных  
в Тамбовской полиграфической фирме ООО «Юлис», к радости 
читателей, получился явно не комом. 



6 Четверг, 4 октября 2007  года www.kommuna.ru

М 1 2 3 4 5 6
П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14

Материалы со значком ® публикуются на правах
рекламы.ТЕЛЕФОНЫ ДОЧЕРНИХ ИЗДАНИЙ «КОММУНЫ»

«Воронежская неделя» ................. 51�24�88.
«Коммуна плюс» ........................... 55�14�74.
«Кольцовский сквер» .................... 53�29�47.

ТЕЛЕФОНЫ РЕДАКЦИИ:
Для справок ...................................... 51�24�87.
ОТДЕЛЫ:
Общественно�политической
информации ..................................... 55�14�74.
Социальных проблем и права ........... 55�68�23.
Культуры, образования ..................... 53�29�47.
Экономики ........................................ 55�08�46.
Информации .................................... 53�32�10.

Адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4�а.
Факс 51�24�87, E�mail: mail@kommuna.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Индекс 51160. Заказ № 3967. Время подписания номера
в печать: по графику � 19.00, фактически � в 19.00.

Тираж � 20120 (подписка � 18701) экз.

Цена 3 руб. 50 коп.

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ
телефон/факс: 39�00�88.

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Редакция газеты «Коммуна»

И.о. главного редактора  В. Г. РУДЕНКО.

Дежурный по номеру В. ЧЕРНИКОВ.

Газета зарегистрирована в Центрально�Черноземном
межрегиональном территориальном управлении

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.
Регистрационное свидетельство ПИ №6�0851.

Отпечатано в ОАО ИПФ «Воронеж»
(394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39).

Адресная рассылка: Москва, С.�Петербург, Рязань, Белгород,
Курск, Липецк, Орел, Тамбов, Ростов�на�Дону, Волгоград,
Саратов, Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев,
Луганск, Минск, Могилев, Кишинев.

Материалы, обозначенные знаком  R
публикуются на правах рекламы.

За содержание рекламы
ответственность несет рекламодатель.

ЛАУРЕАТ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА
«ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ РОССИИ»
ЗАО «ДАВЫДОВСКОЕ» ЛИСКИНСКОГО РАЙОНА

реализует

СЕМЕНА ЛУЧШИХ СОРТОВ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ СЕЛЕКЦИИ

� озимой пшеницы Черноземка�88;
� озимой пшеницы Дон�93;
� ячменя Приазовский�9.

Телефоны: 8 (47391) 67�777,  67�720.

ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ МАГАЗИНОВ,
РЕСТОРАНОВ, КАФЕ

Тел.: (4732) 47�24�55, 25�31�55.

КОМПАНИЯ «ТОРГОВАЯ ВИТРИНА»

www.tvitrina.ru
Товар сертифицирован.

г.Воронеж, ул.Лизюкова, 78.

Тел. 8 (47462) 41343, 41435.

Закупаем

ЗЕРНО
в хозяйствах и на элеваторах

Территориальный орган
Федеральной службы

государственной статистики
по Воронежской области
предлагает вашему вниманию

«СПИСКИ
КРУПНЫХ И СРЕДНИХ

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ
ОРГАНИЗАЦИЙ

НА 1.01.2007 ГОДА»
Списки содержат перечень

предприятий, их адреса и телефоны,
номенклатуру производимой

продукции.
Стоимость издания – 400 рублей.

По вопросам приобретения
обращаться по адресу:
ул. Плехановская, 23,

комната 27, тел. 55429493,
отдел маркетинга и услуг.

КУПИМ АКЦИИ

Телефон 59�38�56.

ОАО «ЭЛЕКТРОСИГНАЛ»

Коллектив «Липецкого областного радиотелеви�
зионного передающего  центра» выражает глубокое
соболезнование директору «Воронежского област�
ного радиотелевизионного передающего центра»
Зеленину Александру Юрьевичу по поводу смерти
его матери.

Открытое акционерное общество
«Борисоглебский ордена Трудового Красного Знамени

завод химического машиностроения»
в связи с расширением производства

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
� инженеров4конструкторов, требование – высшее техническое образование,

знание конструкторской программы T�flex, заработная плата от 8 000 руб.;
� электросварщиков, аттестованных в ГАЦ ЦР НАКС, заработная плата от 12 000 руб.;
� слесарей по сборке металлоконструкций, требование – опыт работ по сборке

теплообменной аппаратуры, знание сборочных чертежей, заработная плата от 10 000 руб.;
� сверловщиков, заработная плата от 8 000 руб.;
� фрезеровщиков, заработная плата от 8 000 руб.;
� токарей4карусельщиков, заработная плата от 8 000 руб.;
� стропальщиков, заработная плата 4 500 – 5 000 руб.;
� мастеров производственного участка, заработная плата от 8 000 руб.

Иногородним выплачивается компенсация за наем жилья,
возможно предоставление общежития.

Обращаться по адресу: 397164, г. Борисоглебск, Воронежская обл.,
ул. Проходная, 4а, отдел кадров. Контактный телефон (47354) 4410407.

Утерянную печать
ИП Батуриной считать

недействительной
с 30 сентября 2007г.

Департамент градостроительства
и земельных отношений городского
округа город Воронеж и застройщик

ИНФОРМИРУЮТ
ГРАЖДАН

О ПРОВЕДЕНИИ
ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ

по вопросу строительства
автоматической мини(АЗС по адресу:
г.Воронеж, ул.Степана Разина, 36(а.

Всех заинтересованных лиц просим
принять участие в слушании, которое
состоится 18 октября 2007г. в 12.00 по
адресу:  г.Воронеж, ул.Плехановская, 9.

Департамент градостроительства и земельных отношений
администрации городского округа город Воронеж

(г.Воронеж, ул.Кольцовская, 45)
на основании п. 3 ст. 31 Земельного кодекса РФ, постановления главы

городского округа город Воронеж от 15.08.2006 года №1547,
акта выбора земельного участка и градостроительного заключения,

ИНФОРМИРУЕТ О ПРЕДСТОЯЩЕМ
ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
площадью 40,3 кв. м для проектирования и строительства пристройки

с входной группой, месторасположение которого:
г.Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 61, при условии приобретения права
на заключение договора аренды. Предоставление земельного участка

будет производиться в соответствии с действующим законодательством
уполномоченным органом – Главным управлением государственного

имущества Воронежской области (пл.Ленина, 12).

После протеста – наказание
Мы сообщали, что лискинский «Локомотив�Д»

подал протест на судейство во время своей встречи
чемпионата области с богучарским «Темпом», за�
вершившейся вничью – 1:1. Как правило, если
контрольно�дисциплинарная комиссия находит в
протесте основания, то арбитр несет наказание, а
результат оставляют в силе. Однако в этот раз про�
изошло нечто из разряда чрезвычайного: аннули�
рован результат матча и назначена переигровка

на 17 октября. Еще факт, свидетельствующий о се�
рьезности КДК, – в поединке «ВГАСУ» и «Хопра»
футболист гостей Игорь Чернавский толкнул судью
после того, как тот показал ему красную карточку. И
что же? Чернавский получил возможность «отды�
хать» в течение следующих четырех туров, а это
существенная потеря для новохоперской дружины,
рвущейся к золотым медалям чемпионата области.

Сергей ЛЕОНТЬЕВ.

«Хопёр» и в меньшинстве бьется
В шестом туре второго этапа чемпионата облас�

ти лидер «Хопер» встречался в гостях едва ли ни с
главным своим конкурентом – «ВГАСУ – Ленинс�
кий район». Всё шло к тому, что новохоперцы проиг�
рают. Основное время закончилось – 2:1 в пользу
воронежцев, при этом двое «хопров» к концу по�
единка были удалены с поля. Учитывая то обстоя�
тельство, что по ходу матча было много всевозмож�
ных задержек, арбитр добавил пять минут, и в ком�
пенсированное время гости спасли игру – 2:2!

«Рудгормаш», тоже рассчитывающий догнать и
перегнать «Хопер», на своем поле переиграл бори�
соглебский «Кристалл» � 2:0, а вот лискинский «Ло�
комотив�Д» � открытие первого этапа чемпионата
области � уступил в гостях россошанскому «Спарта�
ку» � 0:2.

Вчера, уже после подписания «Коммуны» в пе�
чать, прошли игры 7�го тура. Об их результатах – в
ближайшем номере нашей газеты.

Виктор НОВИКОВ.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
№ Команды И В Н П М О

1 Зодиак 30 20 5 5 67 65

2 Труд 30 18 7 5 51 61

3 Оружейник 31 17 9 5 70 60

4 Орел 30 16 9 5 41 57

5 ФЦШ�73 30 16 8 6 60 56

6 Магнит 30 16 6 8 50 54

7 Цемент 30 13 8 9 37 47

8 Горняк 29 13 6 10 55 45

9 Авангард�2 30 13 4 13 40 43

10 Рязанская ГРЭС 30 12 7 11 39 43

11 МиК 31 10 8 13 48 38

12 Химик�Россошь 31 9 9 13 41 36

13 УОР 29 10 2 17 32 32

14 Оскол 30 9 3 18 39 30

15 ДЮСШ�Динамо 30 8 5 17 28 29

16 Факел 31 4 5 22 28 17

17 Хопер 30 1 1 28 14 4

Сегодня может решиться судь�
ба второго места в первенстве
МОА «Черноземье», на которое
претендуют воронежский «Труд»
и тульский «Оружейник». Наши
земляки принимают «Оскол»
(матч состоится на стадионе «Руд�
гормаш», начало в 14.00), туля�
ки, тоже на своем поле, – «Ря�
занскую ГРЭС». Взглянув на тур�
нирную таблицу, нетрудно дога�
даться, что шансы «Труда» расце�
ниваются выше, но футбол есть
футбол, далеко не всегда он ло�
гичен. А в ситуации с нашей ко�
мандой – вообще, какая логика:
создавалась из ничего, на ходу,
на скаку, что называется, и по�
катила… Скажите, вы много зна�
ете примеров, чтобы вот таким
образом возникал спортивный
коллектив и с ходу решал задачи
по максимуму? Я вот сейчас ду�
маю, какая из наших футболь�
ных дружин выполнила задачу,
поставленную накануне сезона�
2007 – воронежское «Динамо»,
лискинский «Локомотив», «Фа�
кел»?.. Да никакая. ФЦШ�73 и
вовсе не заявлял о высоких це�
лях, его тренер Валерий Шма�
ров не раз подчеркивал, что сна�
чала надо научить ребят играть,
а потом уж замахиваться на что�
то высокое. И что же – учатся. И
неплохо учатся. Ну а на «Труд»
смотрели с легкой иронией (и
сейчас многие посматривают),
дескать, игрушку себе нашли
Аркадий Можаитов и Александр

Дондер. А «игрушка»�то получи�
лась реальной: команда претен�
дует на «серебро», хотя и «брон�
за» дает ей право заявляться в
следующем году во второй диви�
зион чемпионата России. Сей
факт доказывает, что отнюдь не
всегда надо долго раскачивать�
ся – учиться, смотреть, набирать�
ся опыта, а потом уж впрягаться
в борьбу за главные призы. Мож�
но и по наитию – с ходу, с лета, на
бегу… В общем, пойдем сегодня
поболеем за «Труд».

Трое остальных представите�
лей Воронежской области в пер�
венстве МОА «Черноземье» тоже
сегодня играют. Причем «Факел»
и «Спартак�Россошь» между со�
бой. А ФЦШ�73 в Балашове с
«Хопром», где шмаровцам зара�
нее отдается предпочтение и,
скорее всего, они там победят и,
наверное, с крупным счетом, что
должно помочь им подняться в
турнирной таблице на ступеньку
вверх.

Юрий МАКАРОВ.

Борьба и «Труд»…
ФУТБОЛ

«Бойтесь данайцев...»
Уже 11 строительных организаций различного назначения работают на

сооружении энергоблоков Нововоронежской атомной электростанции�2. К
началу следующего года численность занятых на стройплощадке достигнет
1,5 тысячи человек. Об этом на днях заявил Владимир Генералов, директор
ФГУП «Атомэнергопроект» � организации, являющейся генеральным под�
рядчиком строительства.

Ввод в промышленную эксплуатацию 1�го энергоблока Нововоронежской
АЭС�2 запланирован на 2012 год, а 2�го энергоблока – на 2013�й. В июне
нынешнего года между Федеральным агентством по атомной энергии и ФГУП
«Атомэнергопроект» подписан государственный контракт на сооружение ус�
тановок – первого проекта в рамках федеральной целевой программы
«Развитие атомного энергопромышленного комплекса России на 2007�2010
годы и перспективу до 2015 года». По сообщению пресс�службы «Атомэнер�
гопроекта», в Нововоронеже «будет применен реактор ВВЭР�1200. Безопас�
ность его улучшена на три порядка и соответствует стандартам, принятым в
Евросоюзе», на что получен соответствующий сертификат европейских экс�
плуатирующих организаций.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

(Окончание.
Начало на 1"й стр.)

Как оказалось, прошлым ле�
том внешний управляющий и
его консультант обязались под�
ключить к сетям завода строя�
щийся гипермаркет с поистине
промышленными показателя�
ми энергопотребления – 11 ме�
гаватт. Рыночная цена подклю�
чения такого гиганта составила
бы для его владельцев от 50 до
100 миллионов рублей, но им
удалось решить вопрос с кон�
сультантом Воронковым и под�
писать договор с Тарасовым

всего за 500 тысяч рублей. При
этом санкции, которые будут
применены к ВЭКСу за срыв
договора, куда существеннее –
35 миллионов рублей. В распро�
страненном заявлении акцио�
неры подчеркивают, что «скид�
ка, предоставленная за имуще�
ство, составила почти 100%». И
задают вопрос, куда пошла раз�
ница между рыночной ценой
(50�100 миллионов рублей) и це�
ной подключения (0,5 милли�
она)? Сегодня уже ясно, что не
на выплату задолженности по
зарплате почти тысяче работ�
ников завода. Но разобраться с

этим � это уже задача для право�
охранительных органов.

А пока нас, возможно, ждет
остановка еще одного крупно�
го предприятия – торгового цен�
тра «Московский проспект» � та�
кую вот бомбу замедленного
действия заложили Тарасов и
Воронков в договор о присое�
динении к электросетям ВЭК�
Са. В случае если акционерам
удастся оспорить сделку, ВЭКС
должен будет возвратить тор�
говому центру уплаченные 500
тысяч рублей и отключить его.
Однако нельзя сбрасывать со
счетов и второй вариант, – что

руководство «Московского про�
спекта» попытается заключить
новую, обоснованную сделку с
новым управляющим ВЭКСа,
получив при этом правдоподоб�
ную скидку в 10, 15, наконец,
20 процентов. Тогда, возмож�
но, отключения удастся избе�
жать.

Видимо, в ближайшее вре�
мя следует ожидать некоторой
активизации и по другим со�
мнительным эпизодам в фи�
нансовой деятельности внеш�
него управляющего. Остается
только надеяться, что больше
ничья деловая репутация – ни
предприятий, ни чиновников –
не пострадает.

Михаил ДАРИНИН.

Реактор европейского стандарта

КИНОГИД

Но… Что�то царапает меня при раз�
мышлениях о фильме, не дает покоя. Пы�
таюсь понять, заценить ускользающую
мысль…

Вот идут 12 присяжных из ремонтиру�
ющегося здания суда в соседнюю школу,
где в спортивном зале им и надлежит
вынести свой вердикт. Сопровождающий
их Адабашьян – как фирменный знак ми�
халковского фильма, его своеобразный
талисман. Его присутствие сразу настра�
ивает на лицедейский лад.

Все присяжные очень спешат по сво�
им делам и намерены быстро покончить с
простым, на первый взгляд, делом. А при�
говор, который им надлежит утвердить,
очень суров, и хотя бы для проформы
нужно его обсудить, не говоря уж про че�
ловеческий фактор. Меж тем после пер�
вого же предложения председателя (в
роли которого сам Никита Михалков) «ви�
новен» все бодренько поднимают руки.
Ошеломленный зритель (я, во всяком слу�
чае) говорит себе: «Да, не хотел бы я,
чтобы мое дело разбирал такой вот суд
присяжных». Затем тебя вдруг озаряет:
«Да в этом�то и фишка! Режиссер хочет
сказать, что  все эти западные штучки не
про нас, у нас судьба человека вмах ре�
шается, без обсуждений».

И вдруг обнаруживается, что один (Сер�
гей Маковецкий) не голосовал. Сомнева�
ется он, видите ли, в виновности этого

Что и говорить, получивший «Золотого льва» на последнем Венецианском
фестивале фильм «12» Никиты Михалкова сделан профессионально. Здесь
и напряженность сюжета, позволяющая в классическом триединстве мес"
та, времени и действия держать постоянно внимание зрителя в течение
двух с половиной часов, здесь и потрясающие актеры, каждому из которых
предоставлено право подробного высказывания о своем персонаже, здесь
и отрывочные болезненные воспоминания чеченского мальчика, своей
картинностью оттеняющие слишком разговорный фон – да много чего, что
позволяет с восхищением сказать: Никита Михалков – настоящий мастер
своего дела, «штучный» режиссер.

чеченского пацаненка. И рассказывает
историю своего падения и возрождения.
После этого в рядах присяжных начинает�
ся хаос и смятение, а также повальная
исповедальность, в результате чего все
приходят к прямо противоположному
выводу: «Не виновен!»

В монологах действующих лиц затра�
гивается много болезненных проблем
нашего времени: и отношение к «лицам
кавказской национальности», и еврейс�
кий вопрос, и любовь пожилых мужчин к
молоденьким девушкам, и отношения с
детьми – да много чего! На каждую про�
блему есть свой актер, которому дана та�
кая «цыганочка с выходом». Михалков
любуется ансамблем действительно пер�
воклассных артистов, которым он предо�
ставил возможность блеснуть своим та�
лантом. Но в этом «параде�алле» как�то
тонет основная проблема: а был ли маль�
чик, то бишь виновник, из�за которого
весь сыр�бор? В отличие от чересчур раз�
говорчивых героев все связанное с маль�
чиком дано картинками, вспышками ка�
ких�то обрывочных воспоминаний, стоп�
кадрами. Судьбу складываешь в процес�
се фильма, как мозаику, причем отноше�
ние его к приемному отцу – русскому офи�
церу, за убийство которого его и судят,
никак не проявлено. Сделано это, конеч�
но, ради интриги, ибо убили�то совсем
другие лица, отнюдь не кавказской наци�

ональности. Это в процессе заседания
присяжных блестяще выявляет один из
участников (вот кому следователем�то ра�
ботать!). Венцом всего разбирательства
становятся слова председателя о том, что
мальчику лучше сесть в тюрьму, а то его
тоже убьют (а что, в тюрьме это не может
случиться?) Но в конце, пустив скупую
мужскую слезу о чести русского офицера,
он берет  мальчика под свое покрови�
тельство. Надо думать, теперь он будет
жив, здоров и счастлив…

Не верится мне в такой финал. Я, мо�
жет, не очень разбираюсь в стратегии
этой войны, но боль ни в чем не повинно�
го ребенка понять могу. И сострадать –
тоже. Но мальчик в фильме в основном
показан в огневой пляске горцев, а боль�
ше я о нем ничего не успеваю узнать.
Стало быть, не успеваю полюбить, чтобы

сострадать. Разве что умозрительно. А мне
как зрителю подобного мало. Мне хочется
не блеском игры восхищаться, а болью
режиссера за судьбу человеческую про�
никнуться. А ее�то как раз и нет.

В картине несколько раз повторяется
кадр: убитые наши солдаты в неестествен�
ных позах под проливным дождем. Кадр
красив, даже  изыскан. Но подобная кра�
сота представляется мне кощунственной.
Стремление многих наших режиссеров
снимать «под Голливуд» не всегда оправ�
данно: у них своя история, у нас – своя.
Плохо сочетаются и прорусские взгляды
Никиты Михалкова со стремлением де�
лать кино «как у них» да еще с обязатель�
ным прицелом на Канны и Венецию. Же�
лание угодить всем унижает достоинство
художника.

Людмила РОМАНОВА.

Ответы на сканворд (28 сентября)
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Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39�00�88. Ул.Комиссаржевской, 4�а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»

«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»
«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»

Краснодарский край

39�00�8839�00�88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:

«ФАКТ» г. Брянск

ВЕСТИ

«Орлята»
учатся играть

Военно�патриотическая
игра «Орленок» на Кубок губер�
натора Владимира Кулакова
прошла в Березовке Воробь�
евского района. На «поле боя»
вышли наши ребята и гости из
Казанки Ростовской области и
совхоза «Искра» Волгоградской.
Они соперничали в строевой
подготовке, стрельбе, метании
гранаты, даже в плавании�пе�
реправе на плотах, участвова�
ли в викторине «Страницы ис�
тории России». Дома «стены по�
могали» � сборная Воробьевки
заняла первое место.

Силач на
гранитной доске

На стадионе «Юность» в Пав�
ловске открыта Памятная дос�
ка. На граните � земляк�бога�
тырь Анатолий Протопопов. Он
был рекордсменом Советского
Союза по поднятию двухпудо�
вой гири.

Итальянцев
удивила тыква

Россошь и ее окрестности
вновь навестили группы турис�
тов�паломников из Италии.
Приезжают они поклониться
праху соотечественников, по�
гибших на Дону в годы Великой
Отечественной войны. Но вот в
школьном краеведческом му�
зее села Новая Калитва внима�
ние гостей больше привлекает
не военный зал, а слобожанс�
кий с предметами местного кре�
стьянского быта. Как заворо�
женные, они стоят у старинного
«кувшина�глечика», который
сделан из высушенной тыквы
особого сорта. Такие растут и у
них на огородах, но приспосо�
бить декоративный «гарбуз�па�
тиссон» под удобную посуду не
додумались.

Петр ЧАЛЫЙ.

Время выхода в эфир Единица измерения Стоимость 1 секунды

6.00�12.00 секунда 140 рублей

12.00�17.00 секунда 120 рублей

17.00�23.00 секунда 180 рублей

После 23.00 секунда 120 рублей

НДС не облагается.

Сюжет в вечерний выпуск (19.15) информационной программы
«Воронеж. События. Факты» – 1 минута 18500�00 рублей
Прямой эфир – 30 минут – 4000 рублей/1 минута

– свыше 40 минут – 3000 рублей/1 минута
«Круглый стол» – 1 минута – 2500�00 рублей
(количество участников не менее 2)
Размещение в эфире готовой агитационной программы
(хронометраж от 5 минут) – коэффициент 0,6 от общих расценок за минуту
«Бегущая строка» � стоимость одного слова 100 рублей.
Изготовление агитационной программы/ролика определяется согласно

прайс�листу, действующему на момент фактического оказания услуг.

Телекомпания «ТВ Центр"Воронеж»
41 ТВК

394053, г.Воронеж, Московский проспект, 97, тел. 78�40�77.

ТАРИФЫ
на размещение предвыборной агитации

в телевизионном эфире телекомпании «ТВ Центр» " 41 канал,
в рамках предвыборной кампании кандидатов в депутаты

Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации пятого созыва

ООО предприятие «Аргус»


